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Пролет арии всех стран, соединяйтесь!
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УЧАСТНИКАМ СТРОИТЕЛЬСТВА И ЭКСПЛУАТАЦИЙ 
Ж ЕЛ ЕЗН О Д О РО Ж Н О Й  л и н и и  л е н а - к у н е р м а  
Б А Й К А Л О - А М У Р С К О Й  М А Г И С Т Р А Л И

Дорогие товарищи!
В Центральном Кохуштете 

КПСС с большим удовлет
ворением воспринято сооб
щение о досрочном завер
шении строительства и вво
де в постоянную эксплуа
тацию гселезнодорожной 
линии Лена— Кунерма — го
ловного участка Байкало- 
Амурской магистрали. Сер
дечно поздравляю вас с 
этой замечательной трудо
вой победой.

В суровых условиях си
бирской тайги ваши кол
лективы успешно справи
лись с выполнением приня
ты х повышенных социали
стических обязательств.
Важно, что одновременно с

выполнением огромных
объемов работ по сооруже
нию магистрали вами по
строены для ж елезнодорож
ников благоустроенные по
селки с комплексом объек
тов социального и культур 
но-бытового назначения.

Достигнутые успехи яв
ляю тся убедительным дока
зательством того, что вы с 
честью оправдываете дове
рие партии и правительст
ва, своим самоотверженным 
трудом вносите конкретный 
вклад в осзнцествление ре
шений X X V I съезда партии 
по ускоренному наращива
нию экономического потен
циала восточных районов 
страны.

Твердо уверен, что транс
портные строители и ж е
лезнодорожники, посланцы 
ш ефствующ их союзных и 
автономных республик, 
краев и областей, усилиями 
которых создается эта ги
гантская магистраль, будут 
и впредь в авангарде со
циалистического соревнова
ния за досрочное выполне
ние заданий одиннадцатой 
пятилетки.

Ж елаю  вам, дорогие това
рищи, крепкого здоровья, 
счастья, новых трудовых 
успехов на благо нашей 
Родины.

Л. БРЕЖНЕВ

Лучше работать!
Свою речь на П ленум е Ц К  КПСС, собравшемся нака

нуне шестой сессии Верховного Совета СССР, Л . И. Бреж 
нев закончил так: «В  заключение я хотел бы подчеркнуть 
простую мысль. Она относится ко всем, независимо от того, 

 ̂ кто какой пост занимает, кто где трудится. Надо лучш е рабо
тать. Лучш е составлять планы и лучш е выполнять их. 
Лучш е организовывать производство и лучш е производить. 
Словом, работать эффективнее. Это, товарищи, в конечном 
счете, основное, решающее».

В этих словах сконцентрировано все многообразие задач 
—  экономических, социальных, нравственных — и одновре
менно дан клю ч к выполнению решений - X X V I  съезда 
КПСС, планов пятилетки, планов трудных, напряженных.

Выступления Генерального секретаря Ц К  КПСС, П ред
седателя Президиума Верховного Совета СССР товарища 
Леонида Ильича Брежнева всегда становятся той окры ляю 
щей силой, которая вызывает новый ' подъем энтузиазма 
советских людей, их трудовой и политической активности.

Откликаясь на решения ноябрьского П ленума ЦК. КПСС и 
только что закончившейся сессии Верховного Совета СССР, 
все трудящиеся Отчизны горячо одобряют их, определяют 

: свое место в выполнении планов 1982 года и пятилетки в 
целом.

Лучш е работать! Как понимают эти слова, какие ближ ай
шие цели ставят перед собой труженики нашей области?

Буровой мастер Стрежевского управления буровых работ 
Т. Г. Фаттахов:

«М ы  считаем, что наши резервы для повышения эффек
тивности работы — совершенствование метода бригадного 
подряда, действенное соревнование внутри бригады. В от
вет на решения Пленума, на призыв Леонида Ильича 
Брежнева обещаем до конца года пробурить 6 тысяч мет
ров горных пород и выйти на рубеж 77 тысяч метров». 

Директор Томского гормолзавода В. А . Горбунов: 
«Понимаем свою ответственность за реализацию ком

плексной продовольственной программы. Ближайш ие цели 
—  пустить дополнительную линию по фасовке диетиче
ских продуктов, расширить ассортимент изделий. Н у и, 
конечно, сделать таг;, чтобы не было ж алоб томичей на 

качество нашей продукции».
Обмотчица объединения Сибэлектромотор Н. Т. К ли 

мова:
«В  цехе осваиваются новые станки для обмотки стато

ров электродвигателей. Вот за счет быстрейшего приобре
тения навыков работы на современном оборудовании я и 
собираюсь повысить производительность труда, Мои подру
ги из бригады депутата Верховного Совета СССР Н. К. 
Смокотиной — тоже. Так что, когда будут внедрены новые, 
технически обоснованные нормы, сможем с ними справ
ляться  успешно».

Механизатор совхоза им. 50-летия СССР М. М. Ковалев
ский:

«Самое главное для  хлеборобов сейчас —  залож ить проч
ную основу урожая второго года пятилетки. Наш отряд 
под руководством Г. Дудченко занят вывозкой на поля ор
ганики. Обязательство коллектива на ноябрь — 40 тысяч 
тонн удобрений, но мы его пересмотрели и обещаем вывез
ти более 41 тысячи. Я  лично при ежедневном задании 120 
тонн вывожу на своем К-700 по 159— 160 тонн. Стараюсь 
делать больш е рейсов».

Начальник Черноярского лесопункта Новотегульдетского 
леспромхоза Н. П. Герасименко:

«Д ля  нас слова «лучш е работать» означают прежде всего * 
выполнить план этого года. Сейчас налицо небольшое 
отставание. Увеличим объем трелевки: бригада станет ра
ботать на базе не четырех, а пяти тракторов. И, ко
нечно, усиливаем воспитательную работу, чтобы изжить 
простои из-за нарушений трудовой дисциплины. Думая о 
лете, уже сейчас ведем отсыпку полотна узкоколейки. 
Усиливаем внимание к соцкультбыту. В лесном поселке 
строятся новые ж илы е дома, скоро будет заложена школа. 
Бригада верхнего склада сейчас выполняет суточный гра
фик на 130 процентов».
, П ять откликов —  пять конкретных программ улуч- 

Ащения дела в родном коллективе, на споем рабочем месте. 
Поступательное движение вперед, неутомимый поиск ре

зервов позволят успешно завершить планы первого года 
пятилетки и обеспечат добрый стапт 1982-го, который будет 
юбилейным — годом 60-летия СССР.

Особенно важно понимание ответственности за судьбу 
еж едневных заданий и своих обязательств там, где обна
руж илось отставание. Такие коллективы еще есть. Не вы
полнили 10-месячных планов электромеханический завод, 
кондитерская фабрика, Каргасокская нефтеразведочная 
экспедиция, Аслановский и Ергайский леспромхозы, ряд 
подразделений Союзтомскмелиорации.

Ссылки на трудности сегодня неприемлемы. Трудности 
естественны при рождении нового, при движении вперед. 
И х  можно преодолеть, если каждый работник, начиная от 
первого руководителя коллектива, проявит высочайшую 
организованность, инициативу, деловитость, если комму
нисты поднимут уровень всей организаторской работы в 
области экономического строительства.

Давайте точно и взыскательни подсчитаем потери от на
рушений трудовой дисциплины и бесхозяйственности. Да
вайте скажем честно, сколько еще коллективов невоспри
имчивы к новому, не изж или формализм в, соревновании 
и лиш ь на словах поддержали хорошие почины. Ну, хотя 
бы  такой: ни одного отстающего рядом! Стремление под
хватить этот почин звучало с многих трибун, но в обяза
тельства соответствующие строки были вписаны далеко не 
везде, где есть отстающие. Продумывая сейчас пути 
улучш ения работы, анализируя упущенное, партийные и 
профсоюзные вожаки, организаторы соревнования должны 
заметить и другие нестыковки между словом и делом.

Высшая цель партии и государства — благо народа. Но 
Дары нам не сыплятся с неба. И х  надо добыть своими ру
ками, заработать трудом, повседневным и самоотвержен
ным. К  сожалению, во многих трудовых коллективах есть 
не бойцы и даже не попутчики во всенародной борьбе за 
накопление народного богатства, расцвет экономической 
мощи страны. Они гребут себе незаработанное, надеются и 
в коммунизм проскочить захребетниками. Пора дать рвачам 
всех мастей самый решительный бой.

Повсюду в эти дни 'трудящ иеся встают на ударную вах
ту в честь 80-летия СССР, заявляю т о своей готовности от
дать все силы и энергию, творчество и инициативу для за
воевания новых успехов на пути исторических свершений 
советского народа, на которые нацелил , нас X X V I  съезд 
партии. Каждый добрый почин, каждое высокое обязатель
ство важно подкрепить организационными мерами, гаран
тирующими их реализацию. Н е должно остаться ни одного 
коллектива, где патриотическое движение оказалось бы 
пущенным на самотек, где при подведении итогов админи
страция и общественные организации стали бы «подго
нять» под ф лаг соревнования случайные успехи, отчиты- 1 
ваться за его ход любыми благополучными цифрами.

Ударная вахта сегодня — это рубеж для отсчета новых | 
высот, завоеванных в борьбе напряженной, умелой. Рубеж, I 
который требует мобилизации всех сил для резкого подъе- | 
ма эффективности народного хозяйства.

ВИЗИТ В ФЕДЕРАТИВНУЮ
Р Е С П У Б Л И К У  Г Е Р М А Н И И
ОТЪЕЗД ТОВАРИЩ А Л. И. БРЕЖНЕВА В Ф Р Г

Генеральный секретарь 
Ц К  КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнев 
отбыл 22 ноября из Москвы 
в Федеративную Республи
ку Германии с визитом по 
приглашению федерального 
канцлера Ф Р Г  Г. Шмидта.

Вместе с товарищем Л. И. 
Брежневым отбыли член 
Политбюро Ц К  КПСС, ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А . Громыко, пер
вый заместитель Председа
теля  Совета Министров 
СССР И. В. Архипов.

На Внуковском аэродроме, 
украшенном государствен
ными флагами Советского 
Союза, товарища Л. И. 
Брежнева провожали члены 
Политбюро Ц К  КПСС Ю. В. 
Андропов. М. С. Горбачев, 
А. П. Кириленко, А . Я. 
Пельш е, М. А. Суслов, Н. А. 
Тихонов, Д. Ф. Устинов, 
К. У. Черненко, кандидаты 
в члены  Политбюро Д К  
КПСС П. Й. Демичбв, В. В. 
Кузнецов, Б. Н. Пономарев, 
М. С. Соломенцев, секрета
ри Ц К  КПСС И. В. Капито
нов, В. И. Долгих, М. В.

Зимянйн, К. В. Русаков, 
члены Ц К  КПСС К. М. Бо
голюбов, Б. П. Бугаев, В. Ф. 
Мальцев, Г. С. Павлов, Н. М. 
Пегов, Г. К. Цинев, Г. Э. Ц у 
канов, Н. А . Щ елоков, кан
дидаты в члены  Ц К  КПСС 
В. А . Голиков, М. Холов, 
члены  Центральной ревизи
онной комиссии КПСС С. А. 
Лосев, В. М. Фалин, рефе
рент Генерального секретаря 
Ц К  КПСС Е. М. Самотей- 
кин.

В Ф Р Г  отбыли также по
мощники Генерального сек

ретаря Ц К  КПСС А. М. 
Александров, А . И. Блатов, 
заведующий отделом Ц К  
КПСС Л. М. Замятин, за
меститель министра иност
ранных дел СССР А. Г. К о
валев, заместитель управля
ющего делами Ц К  КПСС 
М. Е. Могилевец, заведую
щий отделом М ИД СССР 
А. П. Бондаренко.

В числе провожавших бы
ли  временный поверенный 
в делах Ф Р Г  в СССР 
X. Хубер, дипломатические 
сотрудники посольства ФРГ, 

(ТАСС).

П Р И Б Ы Т И Е  Л.  И.  Б Р Е Ж Н Е В А  В Ф Р Г
БОНН, 22 ноября..

(ТАСС ). Генеральный се
кретарь Центрального К о
митета КПСС, Председатель 
Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Бреж 
нев по приглашению феде
рального канцлера Ф Р Г  
Г. Ш мидта прибыл сегодня 
с визитом в Федератив
ную Республику Германии.

Вместе с ним прибыли 
член  Политбюро Ц К  КПСС ; 
министр иностранных дел 
СССР А. А . Громыко, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР И. В. Архипов.

В аэропорту Кельн-Бонн . 
у  трапа самолета Леонида

Ильича Брежнева привет
ствовали Г. Шмидт, вице- 
канцлер и министр иност
ранных дел Ф Р Г  Г.-Д. Ген
шер, посол СССР в Ф Р Г  
В. С. Семенов.

Высокого советского го
стя встречали также руко
водитель ведомства печати 
и  информации правителъех- 
ва Ф РГ , статс-секретарь 
К. Беккер, статс-секретари 
М И Д Ф Р Г  Б. фон Ш таден 
и Г.-В. Лаутенш лагер, по
сол Ф Р Г  в СССР А. М айер- 
Ландрут.

Л. И. Брежнева сердечно 
приветствовали сотрудники 
посольства СССР, других

советских учреждений в 
Ф РГ. Дети преподнесли 
Леониду И льичу цветы.

Вместе с Л. И. Брежне
вым в Ф Р Г  прибыли так
ж е помощники Генерально
го секретаря . Ц К  КПСС 
А. М. Александров и А . И. 
Блатов, заведующий отде
лам Ц К  КПСС Л. М. Замя
тин, заместитель министра 
иностранных дел СССР 
А. Г. Ковалев, заместитель 
управляющ его делами Ц К  
КПСС М. Е. Могилевец, за
ведующий отделом МИД 
СССР А . П. Бондаренко.

Л. И. Брежнев и Г. Шмидт, 
А. А . Громыко и Г.-Д. Ген

шер в автомашинах, сопро
вождаемых эскортом мо
тоциклистов, направились в 
замок Гимних, где будут 
находиться советские, гости 
во время пребывания в 
Ф РГ.

В 'соответствии с прото
колом торжественная цере
мония официальной встре
чи состоится в Бонне 23 
ноября.

* * *
По прибытии в замок 

Гимних между Л: И. Бреж
невым и Г. Шмидтом, состо
ялась краткая беседа, про
шедшая в дружественной 
обстановке.

Т о р ж е с т в е н н а я  ц е р е м о н и я  
в с т р е ч и  Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А
БОНН, 23 ноября. (ТАСС). 

Сегодня состоялась торже
ственная церемония офици
альной встречи Генераль
ного секретаря Ц К  КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева, прибывше
го -с визитом в Федератив
ную Республику Германии.

На официально!! встрече 
присутствуют , член  П олит
бюро Ц К  КПСС, министр 
иностранных дел СССР 
А. А . Громыко, первый за
меститель Председателя 
Совета Министров СССР 
И. В. Архипов, помощники 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС А. М. Александров 
и А . И. Блатов, заведую-

С его приходом работа в 
животноводстве, в частно
сти, воспроизводство стада, 
зоотехнически!! учет, стала 
вестись более системно. П о
могает ему в этом жена 
Татьяна Алексеевна —  зоо- 
техник-селек’ционер, которая 
обрабатывает результаты  
анализов. П оскольку все 
бумаги бывшего главного 
зоотехника исчезли бес
следно, пришлось начинать 
все заново.

Что это означает на 
практике?

—  В каждом случае на
чинаем с составления акта 
контрольной дойки, — рас
сказывает Иван Александ
рович. —  Сначала фикси
руем в нем кличку коровы, 
инвентарный номер, сколь-

щий отделом Ц К  КПСС 
Л. М. Замятин, замести
тель министра иностранных 
дел СССР А. Г. Ковалев, 
другие советские оф ициаль
ные лица, прибывшие с 
Л. И. Брежневым, а также 
посол СССР в Ф Р Г  В. С. 
Семенов.

Перед зданием ведомства 
ф едерального' канцлера в 
честь высокого советского 
гостя бы л выстроен почет
ный караул, на флагштоках 
подняты государственные 
флаги СССР и Ф РГ.

Леонида И льича Брежне
ва тепло встречает феде
ральный канцлер Гельм ут 
Шмидт. Они представляют

ко надоено за утреннее дое
ние, сколько за вечернее. 
Указываем дату отела, ме
сяц лактации. Эти два 
пункта внесли в акт «от 
себя». После этого оформ
ляем  анализ контрольной 
дойки, в нем отмечаем ме
сяц, ферму, производствен
ный участок. По вертикали 
—  фамилия доярки, группа 
коров по возрастанию про
дуктивности до потенциаль
но возможней. Так форми
руется информация о про
дуктивности и физиологии 
каждой коровы.

С июня 1980 года в стадо 
вводят первотелок с надоя
ми нс по восемь килограм
мов, как было раньше, а по 
десять и больше. Это стало 
возможным благодаря от-

друг другу официальных 
лиц с обеих сторон.

Дачальник почетного ка
раула отдает рапорт главе 
Советского государства.
Звучат государственные 
гимны Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик и Федеративной Рес
публики Германии.

Во встрече Л. И. Бреж 
нева принимают участие 
вице-канцлер и министр 
иностранных дел Ф Р Г  
Г.-Д. Геншер, министр хо 
зяйства О. Ламбсдорф, ру
ководитель ведомства феде
рального канцлера, статс- 
сскретарь М. Ланштейн, го
сударственный министр в 

' ведомстве федерального

бору коров по продуктивно
сти. При хорошо налаж ен
ном зоотехническом учете 
можно высчитать и . ож и
даемое снижение илц повы
шение надоев. Итоги всех 
анализов выносятся на об
суждение животноводов.

Основное для  Макаренко 
— люди, с которыми он ра
ботает. Найти к каждому 
подход нелегко. Но ведь, 
если главный зоотехник не 
сработается с людьми, х о 
рошего специалиста не 
выйдет. Ивану Александро
вичу в этом отношении мо
лено позавидовать: в совхо
зе он третий год и уже 
всеми уважаемый человек.

Вот мнение • о главном 
зоотехнике директора сов
хоза В. А. Скабы:

—  Это человек дела, зна
ющий специалист, умеет 
держать слово, общителен. 
Очень трудолюбив. Дейст
вует по принципу: то, что 
нужно для завтра, можно 
сделать сегодня — надо толь
ко захотеть.

Недавно Ивана Александ
ровича избрали на второй 
срок председателем товари
щеского суда. Кроме того, 
он руководит школой ком-

канцлера Г. Хуонкер, вид
ные деятели политических 
партий, представители за
падногерманской общест
венности, а также заведую
щий протокольным отде
лом  М ИД СССР Д. С. Н и
кифоров и заведующий 
протокольным отделом МИД 
Ф Р Г  Г.-В. фон Финкен- 
штейн.

Л. И. Брежнев и Г. Шмидт 
обходят строй почетного 
караула. Торжественная 
официальная встреча за
вершена.

По окончании церемонии 
в ведомстве федерального 
канцлера Ф Р Г  начались 
официальные советско-за
падногерманские перегово
ры.

мунистического труда на 
ферме.

Наряду с более систем
ным ведением зоотехниче
ского учета можно отметить 
и > некоторые другие сдвиги 
в животноводстве совхоза. 
Не так давно было снято 
ограничение на продажу 
молока в связи с бруцелле
зом. Созданы доильные 
площадки —  , теперь дояр
кам не приходится ездить 
летом за несколько кило
метров от села. Улучш и 
лись основные показатели 
в животноводстве, в част
ности, вьфос приплод телят. 
Продуктивность молочного 
скота в этом году по срав
нению с прошлым возрос
ла на 302 килограмма, на |
2,9 процента снизился па- | 
деж молодняка. Совхоз уже • 
справился с годовым пла- I 
ном по продаже молока го
сударству. И теперь все 
животноводы борются за 
успешное выполнение со
циалистических обяза
тельств, принятых на про
ходящую цимовку. И в этом 
деле они находят постоян
ную поддержку специали 
стов.

И. М ЕРЗЛЯКО ВА.
Аснновский район.

ЖИВОТНОВОДСТВО — УДАРНЫЙ ФРОНТ

Т Е Х Н О Л О Г И Я  У Д А Ч И
Совхоз «Новиковский» Асиновского района по итогам 

прошлой зимовки стал победителем во Всесоюзном со- 
циалистическом соревновании. В этом успехе далеко 
не последнюю роль , сыграли специалисты, в их числе 
— главный зоотехник совхоза Иван Александрович М а
каренко.

Коммунист Игорь Николаевич Кропачев возглавляет 
бригаду машинистов валочно-пакетирующ их машин 
Аргат-ГОльского леспромхоза. С начала года двумя м а
шинами заготовлено более 55 тысяч кубометров. Его на
парник В. С. Киселев заготовил более .30 тысяч кубо
метров. На участке Кеть, где работают машинисты, соз
дается первая в леспромхозе механизированная бригада 
по заготовке леса. Кроме машинистов, в нее войдут пять 
операторов бесчокерных агрегатов Л1Х-18. Перестройка 
даст возможность улучш ить использование новой техни
ки, повысить выработку на механизм.

Н А  СНИМКЕ: И. Н. Кропачев.
Ф ото В. Кровельщикова.

Первомайский район.

К П  « Л Е С Н О Г О  Ш Т А Б А »

Д Е К А Д У  В Г Р А Ф И К Е
по вывозке идут предприятия объедине
ния Томлеспром

В ноябре лесозаготовительным предприятиям предств- 
ит вывезти 509 тысяч кубометров древесины. Как орга
низована работа? Об этом рассказывает начальник про
изводственного отдела объединения Ю. В. Ф ЕД РУИ О В :

—  Во второй полоцине но
ября предприятия объеди
нения улучш или  работу по 
всем производственным по
казателям. Успеш нее ведет
ся вывозка. При суточном 
графике 18,3 тысячи Кубо
метров вывозится с 16 но
ября более 20 тысяч. Кто 
задает тон? Белоярский л е 
сопромышленный комби
нат. Здесь график выпол
няется за .счет стабильной 
работы Ягоднинской УЖ Д. 
Усиленно готовятся На ком
бинате к вывозке леса с 
вахты О л и м п и й с к а я .  
110-километровая трасса 
пройдена от Белого Яра 
вездеходами, от вахты —  
тракторами, подготовлены 
переправы. Весь лес с уча 
стка будет отгружен на 
белоярскую перевалку.

Значительно улучш ил ра
боту коллектив производст
венного объединения Ч у - 
лымлес. Здесь сумели свое
временно ввести в строй 
Игрековскую сезонную до
рогу и при графике 890 
вывозят более 1.000 кубо
метров в сутки. Наращива
ют темпы парабельские л е 
созаготовители, перевыпол
няющие график ноября 
почти в полтора раза. В  на
чале месяца допустили бы 
ло спад Тогурский и Кар- 
гасокский лесопромыш лен
ные комбинаты. Но в этих 
коллективах сумели быстро 
перестроиться в соответст
вии с требованиями . дня. 
Сегодня каргасокцы выво
зят до 3.700 кубометров л е 
са в сутки при графике 
2.285, то есть .фактически 
работают по напряженному 
зимнему графику. А  ведь 
на- предприятии введены 
еще н е ' все зимние дороги.

К  сожалению, не все к ол
лективы работают с п ол
ным напряжением сил. Са
мый большой долг допустил 
Аслановский леспромхоз, 
руководители которого про
явили элементарную нерас
порядительность. На верх
них складах скопилось в 
запасе более 60 тысяч к у 
бометров, а вывозка не 
шла: бы ли выведены из
строя челюстные погрузчи
ки, не везде подготовлены 
подъездные пути, площадки 
для погрузки. В то же время

простаивали уощ ности
УЖ Д , где. некому "было ве
сти трелевку леса. Объеди
нение направило в лес 
промхоз лесовозы. Однако
распоряжаться техникой 
надо по-хозяйски, иначе
помощь не даст ничего.

Более восьми тысяч кубо
метров задолж али в Ново-
тегульдетском леспромхозе. 
Просчеты здесь аналогичны 
допущ енным в Асланов- 
ском. Вовремя не подгото
вили «у с »  узкоколейной 
ж елезной дороги. Б р езуль
тате трелевка шла, а лес 
вывозить бы ло некуда. До
садные срывы допущ ены в 
Комсомольском и Аргат- 
Ю льском  леспромхозах, 
где плохо организовано ис
пользование челю стны х 
погрузчиков и не создана 
ремонтная служба.

В  третьей декаде ноября 
задача лесозаготовителей 
—  довести суточный график 
до 22 тысяч . кубометров. 
При этом условии будет 
выполнен месячный план 
по вывозке.

Д ля  устойчивой работы 
сегодня нужно подготовить 
все 24 дороги зимнего дей
ствия. Пока готовы 15. Опе
ративнее занимаются этой 
работой в Асиновском, Ц а- 
рабельском леспромхозах, на 
Каргасокском лесопромыш 
ленном комбинате.

Формирую тся транспорт
ные комплексы. Число 
этих коллективов достигнет 
нынче почти сорока. Н епло
хо начали работу транс
портные комплексы Лиси- 
цынского лесопункта . И нгу- 
зетского леспромхоза, Кар- 
гасокского и Белоярского 
лесопромыш ленных комби
натов. Однако подготовка 
транспортников на многих 
предприятиях затянулась. 
Нуж но незамедлительна 
создавать эти коллективы, 
особенно там, где есть за
пасы древесины, заклю чать 
договоры на подряд, быст
рее ввести в действие весь 
лесовозный конвейер. В 
этом залог выполнения за
даний первого ■ года пяти
летки по вывозке, успеш 
ной работы в зимний пери
од.

Г О  ДО В О Н —Д О С Р О Ч Н О
К  середине ноября хозяйства Парабельского района 

выполнили годовой план продажи мяса государству на 
104 процента. Этой продукции реализовано на 90 - тонн, 
или на Я процентов больш е прошлогоднего. Лучш ие сов
хозы —  им. Шишкова, «Нары мский» — увеличили по
ставки мяса на 14— 18 процентов.

Л. ЛЕБЕДЕВА.
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С О О Б Щ Е Н И Я

года выросло производство 
молока в сравнении с тем 
же периодом прошлого на 
семь процентов, средние на 
дои на корову составили 
2.619 килограммов. Сейчас 
особое внимание коммуни
сты обращают на четкое 
соблюдение зимней техно
логии, своевременное про-

ИЗ Т ОМСКОГ О

в

РАЙОНА
н и м  а  н и е

— к о р м о ц е х а м

Как никогда, в эту зимов
ку под постоянным контро
лем  партийных групп, пар
тийных комитетов должны 
работать кормоцехи, было 
подчеркнуто на очередном 
«дне секретаря», который 
состоялся в райкоме КПСС. 
Опыт работы кормоцехов 
совхозов «О ктябрь» и «М о 
лодеж ны й» показывает, что 
они —  залог высоких пока
зателей. Здесь работают 
наиболее опытные механи
заторы. Они обеспечили 
производство более чем по 
1.400 тонн смеси, что позво
ли ло  сберечь значительное 
количество концентратов, 
создать полноценные ра
ционы.

Однако нет должного 
партийного контроля за ра
ботой кормоцехов в совхо
зах «Тахтамы ш евский» и 
«Родина»: здесь’ заготов
лено всего лиш ь по 400 
тонн смеси. Девять кормо
цехов в совхозах района 
еще не запущены. Повы
сить ответственность ком
мунистов, заняты х на этих 
важ ных участках, —  глав
ная задача партийных ор
ганизаций района.

И н и ц и а т и в а
п а р т г р у п п ы

На районном совещании 
коммунистов, работающих 
в животноводстве, обсуж 
дены , их задачи в зимний 
период. Выступивший с до
кладом секретарь райкома 
КПСС А. С. Андросов ска
зал, что животноводы при
няли  высокие социалисти
ческие обязательства: уве
личить производство моло
ка по сравнению с прош
лой  зимовкой на 5, прода
ж у мяса —  на 14 процентов, 
надоить за зимние месяцы 
п о 1.700 килограммов моло
ка на фуражную ' ’ корову 
(на 43 килограмма больше 
прош лого ’ года).

Успешное, выполнение обя
зательств зависит от иници
ативной работы коммунис
тов, активности партийных 
групп. Таким подходом к де
л у  характеризуется работа 
многих . партгрупп. Свои уси- 

. ли я  коммунисты Вершинин- 
ского комплекса О П Х  им.
Б. Н. Сидоренко (партгруп
орг В. С. Ивахненко) напра
вили на изыскание и исполь
зование внутренних резер
вов увеличения производ
ства, на совершенствование 
технологии беспривязно
боксового содержания ко
ров. Результаты  налицо: за 
десять месяцев текущ его

■- i l l  — — . ,

тии, поднимают на долж 
ный уровень зоотехнике 
ский учет.

Хорош их результатов до 
биваются и животноводы 
Зоркальцевского комплекса 
совхоза «О ктябрь». Но рост 
производства сдерживался 
из-за недостаточного вни
мания к воспроизводству 
стада, улучш ению  содержа
ния животных. Коммунисты 
во главе с партгрупоргом 
Героем Социалистического 
Труда 3. Г. Никитиной об
судили причины этого и 
внесли конкретные предло
жения в партком хозяйст
ва. Бы ла проведена рекон
струкция родильного отде’- 
дения, расширен профилак
торий для телят. Эти меры 
создали благоприятные ус 
ловия для дальнейшего ро
ста производства. За зиму 
решено увеличить надои мо
лока на 3 процента.

П о

п р е д л о ж е н и ю

к о м м у н и с т а

На отчетно - выборном 
партийном собрании совхо
за «М ирны й» бригадир ком
плекса по выращиванию 
молодняка партгрупорг
Г. Г. Андреев обратил вни
мание на важный резерв 
увеличения производства 
свинины. В хозяйстве не
высок приплод животных. 
Поэтому, считает он, надо 
взять под особый контроль 
воспроизводство стада. В ы 
ступление опытного брига
дира поддержали. Партбюро 
совхоза совместно со спе
циалистами определили ме
роприятия по совершенство
ванию технологии произ
водства свинины. Ответ
ственными за выполнение 
всего комплекса работ на
значены главные специали
сты совхоза С. В. Дмитриев 
и Н. А . Грасмик.

К р е п н у т ь

с о д р у ж е с т в у

В конце октября заведу
ющий музыкальной частью 
облдрамтеатра, заслуж ен
ный работник культуры  
Р С Ф С Р  С. А . Королев и 
артист театра В. И. Семе
нов решили в течение 
предстоящей зимы дать 
концерты на всех фермах 
Томского района -— самого 
крупного животноводческо
го района области. Это ре
шение работников культу 
ры получило поддержку в 
райкоме КПСС.

На днях здесь состоялась 
встреча с руководителями 
театров города. На ней на
мечены тематика концерт
ны х программ и время вы
ступлений актеров перед 
тружениками района.

В. ВИКТОРОВ.

П Р О Д О В О Л Ь С Т В Е Н Н Ы Й  КОМ ПЛЕ КС. ПИСЬМА ИЗ КАРГАСОКСКОГО РАЙОНА

1. <сШел©е п я т н о »  М а е ю г а н ь м

а

Любят васюганцы
свой край. Да и как не 
лю бить его! Красиво Ва- 
сЮгаиье во всякую пору, 
а особенно весной, когда 
под крылом самолета 
распространяется буй
ным половодьем земля. 
Тайга темными остров
ками теснится и рвется 
ввысь от подступающей 
со всех сторон воды. Все, 
кажется, напоено живи- 
тельным солнечным
светом, бесчисленные
озера и речушки пле
щутся миллионами бли 
ков, курчавится пенным 
сиреневым дымком ку
старник, рыжеют про
плешины трясин, сама 
земля, отпотевая от су
ровой зимы, парит. И 
нет пределов просторной 
этой земле.

ЕТ Д В А Д Ц А Т Ь  назад
считалось Васюганье 
краем охотников-про- 

мысловиков, в то время 
еще только оттачивали свои 
топоры лесорубы. Тихая, 
сонная, как Васюган, текла 
здесь жизнь. Казалось, не 
было и не будет никаких 
перспектив у этого таежно
болотного края, забро
шенного под самую тундру. 
Но в конце пятидесятых 
пришли сюда геологи, буро
вики, и с невиданной преж 
де силой забурлила здесь 
жизнь. Прорезали болота и 
леса узкие ленты  геофизи
ческих профилей, зимних 
трасс буровиков, поднялись

выше самых высоких кед
ров буровые вышки. Люди 
на мощной технике торили 
дороги там, где раньше 
вились только лесные тро
пы. Стремительно пошли в 
рост села Новый и Сред
ний Васюган, появилось в 
домах центральное отопле
ние, пришла вода.

И за несколько лет неф
тегазоразведочные экспе
диции стали самыми мощ
ными в области. Ныне 75 
процентов всех разведоч
ных геологических работ 
выполняется васюганскими 
экспедициями и Каргасок- 
ской. Западная нефтегазо
разведочная экспедиция от
крыла Оленью  группу ме
сторождений, уже ведется 
их промышленное освоение, 
построен вахтовый посе
лок буровиков Пионерный, 
а экспедиция продолжает 
заниматься подготовкой 
перспективных южных ме
сторождений на стыке трех 
областей. На очереди — 
промышленное освоение 
месторождений нефти и га
за, открытых Васюганской 
и Каргасокской экспеди
циями.

П араллельно набирали 
силу лесозаготовители. Их 
отряд насчитывает почти 
четыре . тысячи человек. 
Уж е несколько лет подряд 
коллектив лесозаготовите
лей осваивает рубеж в 
миллион кубометров дело
вой древесины, накопил 
ценный опыт. Здесь созда

ли  мощный лесозаготови
тельный комбинат, широко 
применили работу вахто
вым способом, и теперь
каждый второй кубометр 
древесины добывается этим 
методом. Немало известных 
на всю область передовиков 
прописано на Васюгане.

Но странное дело: пока
нарастал в районе объем 
геологических работ, креп
ла  лесозаготовительная
промышленность, сельское 
хозяйство на Васюгане не 
двигалось вперед. К олхоз
ные деревеньки, густо сто
явшие по обоим берегам 
юркой коричневой реки, 
исчезали. Число жителей 
за короткий срок сократи
лось почти вдзое, и теперь 
сельским хозяйством зани
мается не более 15 процен
тов трудоспособного населе
ния района.

Вместо нескольких десят
ков колхозов остались на 
Васюгане несколько мало
мощ ных совхозов, в каждом 
из которых по 40— 60 работ
ников. В 1954 году здесь на
считывалось 13 тысяч гек
таров пашни, а к сегод
няшнему дню заросло дур- 
ниной не менее 12 тысяч 
гектаров, безвозвратно по
теряно 10.600 гектаров л у 
гов. Этот процесс продол
жается. Сейчас уже сказ
кой звучат воспоминания о 
том, что на Васюгане расти
ли хлеб. А  производили его 
столько, что хватало и на 
фураж для скота. Теперь

только в совхозе «М айский» 
Засевают зерновыми 200 
гектаров. Картофель и ово
щи тоже перестали возде
лываться. В район начали 
завозить все, что только 
можно завезти баржами и 
самолетами. Имея богатей
шую обскую пойму, мест
ные кормозаготовители
устремляются в южные 
районы за соломой. Поисти
не золотой становится та 
солома!

Каргасокский райком
КПСС не оставлял без вни
мания этих негативных 
процессов, особенно в по
следнее время. В конце 
сентября состоялся очеред
ной пленум районного ко
митета партии, посвящен
ный проблемам продоволь
ственного комплекса. П ле
нум отметил, что за по
следние десять лет основ
ные производственные
фонды сущ ествующ их хо 
зяйств превысили уровень 
1970 года в 2,2 раза, энерго
вооруженность возросла в 
1,6 раза. За это время уве
личился объем производст
ва сельскохозяйственной 
продукции на 25 процентов. 
Район удостоен Почетной 
грамоты ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС 
и Ц К  В ЛК СМ  по итогам 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования ■ за уве
личение производства и за
готовок продуктов живот
новодства в зимний период 
1979— 80 годов. За эти годы

значительно окреп совхоз 
«Павловский». Его дважды 
называли в числе победи
телей Всесоюзного соревно
вания животноводов. Подтя
гивается и совхоз «К арга
сокский». Во много раз уве
личил производство вита
минной травяной муки сов
хоз «Каргинский», специа
лизирующ ийся на заготовке 
этой продукции.

Рост производства сель
скохозяйственной продук
ции приходится в основном 
на совхозы, близкие к рай
центру. И  на пленуме рай
онного комитета партии на
мечено преимущественное 
развитие этих хозяйств.

Но и васюганцы еще да
леко не исчерпали резер
вов. Так, совхоз «Среднева- 
сюганский» за девять меся
цев справился с годовой 
программой производства и 
продажи молока государст
ву. Животноводы совхоза 
«М айский» вышли победи
телями районного соревно
вания по итогам пастбищ
ного сезона. Кстати, не 
лишним будет заметить, 
что себестоимость продук
ции, производимой этими, 
двумя хозяйствами, самая 
низкая в районе, а в «М ай 
ском» ниже, чем во многих 
хозяйствах южной зоны.

Важность развития васю- 
ганских совхозов подчерки
вается еще и тем, что их 
продукция попадает в ос
новном на стол к нефте- 
разведчикам.

М огут внести свои вклад 
в производство сельскохо
зяйственной продукции и 
коллективы мощных геоло
гических экспедиций. И х 
подсобные хозяйства, а так
же личные подсобные хо 
зяйства составляют одну 
из важнейших сторон про
довольственного комплекса 
района.

Аграрный цех промыш
ленны х предприятий и ор
ганизаций стал в последнее 
время развиваться. Как 
правило, занимаются под
собные хозяйства выращи
ванием свиней. По сравне
нию с 1975 годом их пого
ловье увеличилось в 2,3 ра
за. Это позволило в 1980 
году получить дополнитель
но 70 тонн внефондового 
мяса. А  личные подсобные 
хозяйства развиваются
медленно. Так, за пятилет
ку численность поголовья 
крупного рогатого скота 
возросла лиш ь на 5,9 про
цента, свиней —  в 2,2 раза, 
овец —  на 3,7 процента. И 
по количеству скота на 
1.000 человек район на од
ном из последних мест в 
области. Слабо занимаются 
подсобные хозяйства выра
щиванием овощей и карто
феля.

И еще одна упущ енная 
возможность. Район богат 
водоемами, но рыба — боль
шая редкость в магазинах 
и столовых разведчиков 
недр. Райрыболовпотребсо- 
юз не сказал здесь своего 
слова, хотя технические 
возможности этой организа
ции выросли.

Так что продовольствен
ный комплекс района по- 
ставйл немало проблем, ко
торые надо решать.

Г. ГО РЧАКО В , 
наш корр,

Каргаг.окский район.
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Н А Ч А Л О  ЗИ М Ы  — САМ ОЕ Б Л А ГО 

П РИ ЯТН О Е БРЕМ Я Д Л Я  ВЫ ВОЗКИ 

О РГА Н И Ч Е С К И Х  УДОБРЕНИЙ. О Т 

РЯ Д Ы  П ЛО ДО РО ДИ Я И З ЗЫ РЯ Н С К О 

ГО М ЕЖ РАЙ О Н Н О ГО  ОБЪЕДИНЕНИЯ 

С Е Л ЬХ О З Х И М И Я  О К А З Ы В А Ю Т Б О Л Ь 

Ш УЮ  П О М О Щ Ь Х О ЗЯ Й С ТВ А М  В 

ЭТОЙ РАБО ТЕ,

В этом году вывозка пе
регноя на поля началась 
значительно раньше. На по
севные угодья уже достав
лено больше 10 тысяч тонн 
удобрений. С перевыполне
нием норм трудятся водите
ли  и машинисты, погрузчи
ков из отряда, руководимо-

ф о то р ш р тм М г
го В, Платоновым. Каждый 
шофер и механизатор, по
нимая ответственность ле- 
ж а щей на них задачи, тру
дится с большой отдачей. 
Значительно перевыполняют 
дневные задания водители 
В. Шнайдер, И. Федосеенко,

С. Ушаков, В. Черкашин. 
Бесперебойную погрузку, ор
ганической массы обеспечи
вают трактористы А. Ры ж 
ков и  В. Филиппов. Е ж е
дневная вывозка постоянно 
увеличивается и должна 
дойти до 1.000 тонн в день. 
У  отрядов плодородия есть 
все необходимое, чтобы эта 
цифра стала реальной. В 
отдельные дни на поля дос
тавляется до 800 тонн удоб
рений.

НА СНИМКАХ: тракто
рист Анатолий Рыжков; на 
погрузочной площадке.

Фото Е. Лисицына.

Т О М С К И М
Н Е Ф Т Е Х И М И Ч Е С К И Й
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А О Т Р О К И  
О В ЫЙ  К О Л Л Е
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с е л ь с к о х о з я й с т в е н н о  г о г о д а

ПО ПУТИ СПЕЦИАЛИЗАЦИИ
НА ПРАВАХ «БЕДНЫХ РОДСТВЕННИКОВ» ОКАЗАЛИСЬ ОРГАНИЗАЦИИ МИНМОНТАЖСПЕЦСТРОЯ

Томский неф техимиче
ски]! славится многими 
прекрасными начинаниями. 
Здесь родилось немало 
форм действенного трудово
го соперничества. Ежене
дельно штабом стройки 
подводятся итоги, опреде
ляю тся и поощряются л у ч 
шие рабочие управления 
Химстрой и треста Промме- 
ханомонтаж ., Рабочие же 
Минмонтажспецстроя ока
зались в стороне. В этой 
(да и не только в этой) си
туации выглядят они чуж а
ками.

—  А  чего же вы хотите? —
ставит вопрос председатель 
объединенного постройкома 
Химстроя Н. А . Ярков. — 
У  организаций Минмонтаж- 
спёцстроя нет средств, а 
потому наши условия со
ревнования на них не рас
пространяются.

—  А  ведь мы давно, — 
продолжает заведующий 
отделом производственно- 
массовой работы и заработ
ной платы  облсовпрофа 
Н. В. Зверев, —  пытаемся 
вт]*нуть их в общее русло 
нашей жизни, но... У  них 
должна быть какая-то еди
ная организация, которая 
бы занялась этим делом, 
объединила всех членов 
профсоюза...

Итак, на строительстве 
завода метанола работают 
монтажники двух мини
стерств. И те, и другие тру
дятся на одной площадке. 
Что называется, бок о бок 
(однако это еще не значит: 
плечом к плечу). Даже объ

емы раоот —  в денежном 
выражении —  у  них при
мерно одинаковые. Но ес
ли  рабочих Проммехано- 
монтажа новичками не на
зовешь. (они участвовали в 
сооружении первой очереди 
—  производства полипропи
лена), то для  коллективов 
Минмонтажспецстроя Том 
ский нефтехимический на
чался именно с метанола.

Сюда в декабре прошлого 
года начали прибывать 
первые посланцы Минмон
тажспецстроя. Сегодня
здесь заняты силы пяти 
монтажных главков мини
стерства. А  уж  чтобы пере
считать подведомственные 
им организации —  не хва
тит пальцев и двух рук. 
Д ля  координации и руко
водства работами этих мно
гих подразделений в Том 
ске создано производствен
но-распорядительное управ
ление Минмонтажспецстроя 
во главе с В. А . Ереминым. 
Одно то, что Валерий А лек -

Жёния (строители вовремя 
не предоставили фронта ра
бот, у заказчика трудности 
с комплектацией оборудо
вания, нехватка квартир, а 
отсюда —  проблемы с за
креплением кадров). М ож 
но немало высказать упре
ков в адрес руководства 
организаций М инмонтаж
спецстроя, в том числе и 
распорядительного управле
ния, которое не обеспе
чило создание базы подве
домственных подразделе
ний, не привлекло квали
фицированные кадры для 
ведения монтажных работ.

Но обвинять задним чис
лом  —  не лучш ий метод. 
Сегодня гораздо важнее 
найти и использовать все 
резервы, чтобы срочно по
править дело. Не пройдет и 
месяца, численность рабо
чих М М СС удвоится. В де
кабре их будет больш е 400 
человек. Организации М ин
монтажспецстроя должны

сандрович связан непосред- выйти на рубеж 600 тысяч ни единой
ственно с заместителем ми
нистра, говорит о широких 
его полномочиях.

Почти год работают люди. 
Сегодня здесь ужо около 
двух сот монтажников. Сде
лано же . чрезвычайно мало.

. К  1 октября годовой план 
выполнен на 10 процентов. 
Динамика освоения капвло
жений и того плачевней: 
сентябрь — 180 тысяч руб
лей, октябрь — 131 тысяча.

Можно привести массу 
причин создавшегося поло-

руолеи освоения в месяц.
Задача очень сложная. И 

помочь с ней справиться 
может еще один важней
ший резерв— социалистиче
ское соревнование. Именно 
соревнование должно наце
лить, сплотить многочис
ленные организации М ин
монтажспецстроя и треста 
Проммеханомонтаж.

— Средства могут быть 
выделены из авансовой 
премии, —  говорит В. А. 
Еремин. —  Этот вопрос в 
компетенции заказчика и

генподрядчика. Мы, разу
меется, не против...

Здесь, как видим, все
уперлось в фонды матери
ального поощрения. Но
только ли  в этом причина 
того, что рабочие Минмон
тажспецстроя выключены 
из всей непроизводственной 
сферы жизни крупнейшей 
стройки области? Только ли  
поэтому выглядят они чу 
жаками и постоянно ощ у
щают ущербность своего 
положения?

У  штаба Всесоюзной 
ударной комсомольской 
стройки есть свой фонд 
(пусть и не в денежном 
выражении), который не 
подвластен ведомственным 
тенденциям. Под эгидой 
штаба проходит соревнова
ние на приз летчика-космо- 
навта СССР Н. Н. Рука
вишникова среди ком:со- 
мольско-молодеж ны х к ол
лективов.

—  Но ведь на метаноле в 
Минмонтажспецстрое нет 

комсомольской
организации, 
ками начальник штаба 
ВУКС  А. Овдиенко. —  Они 
ведь у нас даже на учете не 
состоят...

В активе штаба Всесоюз
ной ударной есть одно 
прекрасное начинание — 
соревнование по принци
пу «рабочей эстафеты» (ко
торое, кстати, не ограничи
вается комсомольско-моло
дежными коллективами). По 
идее своей это соревнование 
как раз и долж но ломать 
ведомственные преграды,

объединять рабочих на пу
ти к  достижению общей 
цели.

Сделал штаб В УКС  в 
этом направлении многое. 
Честь и хвала ему за это. 
Но... рабочие М М СС опять 
оказались в стороне. До 
них «очередь ещ е не до
ш ла».

Вот и получается, что ни- 
кем-то они и не охвачены. 
Ни комсомолом (хотя это, 
казалось бы, кровное дело 
штаба ВУКС), ни профсою
зом (помните замечание 
Н. В. Зверева: «долж на
быть какая-то единая орга
низация»), А  ведь вместе 
эти организации —• боль
шая сила. У  распорядитель
ного управления М М СС до 
этого руки тоже, не дохо
дят:

—  Конечно, мы должны 
идти здесь впереди. НО, 
поймите, —  говорит В. А. 
ЕремиН, —  штат-то у  меня 
раз-два (в буквальном 
смысле) и обчелся...

Ссылки ж е на то, что
разводит ру- создавать общественные ор.

ганизаций М М СС на мета 
ноле нет резона (так как 
рабочие там командировоч
ные —  продержались не
сколько месяцев и: «П р о 
щай, неф техим !»), неубеди
тельны. Ведь это скорее 
следствие, чем причина. 
Хорошо сказал начальник 
распорядительного управле
ния:

—  Гастролерами метанол | 
не победишь!

В. ИВАНОВ.

Совхоз «Пойменный» молод. Нынешний 
кормозаготовительный сезон стал для не
го первым. Но уже четко обозначился спе
цифический профиль хозяйства.

> дачным бы л сезон для 
плавучих заводов по приго
товлению витаминной тра
вяной муки —  « Том ич-1» и 
«Том ич-2», которые являю т
ся u основой производствен
ной базы совхоза. Обяза
тельства по заготовке тра
вяной муки перевыполнены. 
П олучено свыше трех тысяч 
тонн ценного корма. Н елег
ко доставались эти тонны. 
Засуха коснулась и поймен
ных лугов. Но нет худа без 
добра —  уменьш илась забо
лоченность почвы, что дало 
редкую возможность про
никнуть в глубь ранее не
доступных участков. Накоп
лен  .ценный опыт ведения 
кормозаготовительной кам
пании: надо проникать в 
глубь поймы на 15— 17 ки
лометров, с одной стоянки 
захватывать как можно 
больш ую площадь. Это поз
волит значительно сэконо
мить время (на швартовку 
судна тратится не менее 
дня), не эксплуатировать из 
года в год одни и те же 
участки.

Базой для расширения зо
ны ..действия речных агре
гатов А В М  должна стать 
высокопроходимая кормоза
готовительная техника, спо
собная действовать в усло
виях заболоченной почвы. 
Имеющиеся в хозяйстве 
К У Ф ы  не отвечают этим 
требованиям -— вязнут, час
то выходят из строя. Нена
дежен и кукурузный ком
байн, хотя он несколько 
лучш е работает на пойме. В 
следующ ем сезоне кормоза
готовители собираются ис
пытать КС.К-100 на ароч
ных шинах.

Успешная работа «Т ом и 
чей» невозможна в дальней
шем без модернизации. 
Так, надо иметь бункер-на
копитель тонн на 200, чтобы 
не зависеть от транспортни
ков. Д ля  разрешения специ
фичных вопросов реконст
рукции и обслуживания 
плавучих заводов совхозу со 
временем нужна будет своя 
техническая база.

Производство витаминной 
травяной муки •— главная, 
но не единственная задача

совхоза «Пойменны й». Пред
полагается строительство 
завода по брикетированию 
соломы. Он пока в проек
те, но уже сейчас в совхозе 
занимаются утилизацией 
соломы. Здесь впервые в 
области испытаны рулон
ные преес-п о д б о р щ и к и  
ПРП-1,6.. За несколько ми
нут прямо в поле они де
лают рулоны  прессованной 
соломы, вес которых можно 
задавать от 200 до" 500 ки
лограммов. Таким способом 
в. О П Х  имени Б. Н. Сидо
ренко заготовлено 300 тонн 
соломы.

Еще одно важное изме
нение произойдет в специа- 

( лизации хозяйства. Вместо 
картофеля и овощей оно 
займется производством се
мян многолетних трав на 
площади в 1.000 гектаров, 
чтобы снабжать ими весь 
район.

Немало проблем у  совхоза 
«Пойменны й». Помимо соз
дания производственной ба
зы, надо решать социально- 
бытовые вопросы, комплек
товать кадры. В конце но
ября 12 семей справят но
воселье, а " до конца года 
еще 6. Но у  совхоза не 
хватает сил на строительст
во объектов соцкультбыта. 
Без подрядной строитель
ной организации становле
ние нового хозяйства затя
нется не на один год.

В. П АХО М О В.
Томский район.

В ОБЛАСТНОЙ ШКОЛЕ ПАРТИЙНО-ХОЗЯЙСТВЕННОГО АКТИВА <
В субботу в областной 

ш коле партийно-хозяйствен
ного актива состоялись оче
редные занятия. по курсу 
«А ктуальн ы е проблемы ор- 

■ гацизаторской, хозяйствен
ной, политико-воспитатель

ной работы партии в свете 
решений X X V I съезда 
КПСС». Лекцию, на тему 

1 «X X V I  съезд КПСС о роли 
науки б техническом пере
вооружении и всесторонней

интенсификации современ
ного производства» прочи
тал заведующий кафедрой 
философии университета, 
профессор, доктор философ
ских наук А. К. Сухотин,
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КОМ ПОЗИТОРЫ  С И Б И Р И -В  ТОМ СКЕ
К XIII пленуму правления Сибирскою отделения Союза композиторов РСФСР

С 27 по 29 ноября в Том 
ске пройдет X I I I  выездной 
пленум  правления сибир
ской организации Союза 
композиторов РС Ф С Р. В 
течение трех дней томичи 
смогут познакомиться с 
музы кальны м творчеством 
сибиряков: в концертном
зале филармонии пройдут 
концерты хоровой, камер
ной и симфонической м у
зыки. В них примут уча
стие ведущие исполнители 
и художественные коллек 
тивы Новосибирска, а так
ж е симфонический оркестр 
областной филармонии. У т 
ром 28 ноября в Доме уче
ны х состоится конференция 
по обсуж дению вопросов 
развития и пропаганды си
бирской музыки.

Такова в общих чертах 
программа впервые прово
димого в Томске выездного 
пленума сибирской компо
зиторской организации, сов -. 
падающего по времени с 
другим важным событием 
в культурной жизни города 
—  третьим о б л а с т н ы м  
праздником симфонической, 
камерной и народной м узы 
ки.

Задачи пленума —  вынести 
на суд широкой обществен
ности результаты  творче
ской деятельности, позна
комить с новыми сочине
ниями и авторами, «расска
зать » о том, какими инте
ресами, замыслами и на
деждами живут сибирские 
композиторы. Опыт пока
зывает, что такие расши
ренные отчеты неизбежно 
оставляют заметный след 
не только у  слушателей. 
Подобные встречи ж изнен
но необходимы и для ком
позиторов, нуждающ ихся в 
дружеском, критическом 
отношении к и х  труду.

Сибирское отделение Со
юза композиторов сущ ест
вует уже более 35 лет. 
Пройден немалый путь, в 
котором бы ли периоды ста
новления, поиска и утверж 
дения, периоды «затиш ья» 
и творческих взлетов.

Вся музыка, с которой 
томичи познакомятся в 
концертах, написана в по
следнее, наиболее плодо
творное десятилетие. Осно
ваний для  такого выбора 
сочинений было немало. 
Именно в семидесятые годы 
сибирская организация за
метно окрепла в. творческом 
отношении. Наряду с ком
позиторами старшего поко
ления, такими, .как Андрей 
Новиков, А скольд  Муров, 
Георгий Иванов, появляется 
целая плеяда талантливой 
молодежи, очень скоро за 
воевавшей прочное полож е
ние в сибирской музыке. 
Это —  Ю рий Ш ибанов (ны
не председатель правления 
Сибирского отделения),
Ю рий Ю кечев, О лег Ива
нов, Григорий Гоберник, 
И лья  Хейфец, . 'Евгений 
Кравцов и ряд других.

Творческая активность 
композиторов даже млад
шего поколения бы ла бы не 
так заметна без деятельно
го участия многочисленных 
исполнителей и худож ест
венных коллективов Ново
сибирска.' Поистине редкая 
и счастливая вбзможность 
слышать свои произведения 
в исполнении филармони
ческого оркестра и труппы 
театра оперы и балета, ор
кестра русских народных 
инструментов и актеров те
атра музыкальной комедии. 
Трудно даже переоценить 
значение такого содружест
ва не только в деле пропа
ганды создаваемой музыки,

но и как стимулирующ его 
фактора творчества. Ч рез
вычайно показательна в 
этом смысле связь компо
зиторов с коллективом Но-' 
восибирского камерного х о 
ра. Созданный в 1969 году 
под руководством Бориса 
Певзнера, ныне заслуж ен
ного деятеля искусств 
РС Ф С Р, камерный хор стал 
настоящим подвижником 
сибирской музыки. Более 
того: существованию этого
коллектива мы обязаны 
сейчас рождением многих 
замечательны х хоровых со
чинений А. Мурова, Г. Ива
нова, Ю. Ш и б а н о в а ,  
Ю. Юкечева. Аналогичные 
взаимоотношения слож и
лись и со всеми остальны
ми художественными кол
лективами города.

В контексте сказанного 
более понятным становится 
общий рост сибирской ор
ганизации за последнее де
сятилетие. Именно в этот 
период создано наибольшее 
количество произведений 
самых разных жанров —  от 
симфонии, оперетты и хо 
ровой музыки до камерного 
репертуара и массовых пе
сен. Вполне закономерно и 
то, что именно в семидеся
тые годы музыка сибирских 
композиторов начинает
серьезно заявлять о себе во 
всесоюзном масштабе, не
изменно вызывая присталь
ный интерес. Впервые ор
ганизуются абонементные 
концерты из произведений 
камерной музыки в Ленин
граде, Иркутске, Кемерове.

С такими результатами 
пришла сибирская органи
зация к X I I I  пленуму. П ро
грамма трех предстоящих в 
Томске концертов, разу
меется, не могла объять все 
жанры. Тем не менее она

позволяет составить убеди
тельное представление о 
творческих интересах, ин
дивидуальных почерках и 
достижениях, В нее вклю 
чены произведения, уже не 
раз звучавшие в Новоси
бирске, Москве, Ленингра
де и других городах.

В исполнении лауреата 
международного конкурса 
камерного хора Новосибир
ской филармонии томичи 
смогут услы ш ать кантату 
«Сибирские свадебные пес
ни» А . Муррва, две канта
ты —  Ю. Шибанова на 
стихи В. Капниста \и А . С у
марокова.

На вечере камерной му
зыки прозвучат два фор
тепьянных трио Ю. Ю ке
чева и Ю. Шибанова, 
«Блокиана» (камерная ком
позиция для чтеца, сопрано 
и камерного ансамбля) 
А. Мурова.

Еще более насыщенным 
будет симфонический кон
церт. В его программе —  
Симфония с и-м и н о р
Е. Кравцова, Симфония- 
концерт для скрипки, альта 
и кларнета И. Хейфеца, 
музыка для струнных 
Е. Ш ведчмю вой и виолон
чельны й концерт Г. Ивано
ва.

Перечисленные сочинения 
весьма различны по стилю 
и характеру музыки —  от 
ф ольклорны х мотивов и 
неоклассицизма до совре
менного интонационного 
строя. Но при всей широте 
стилистического диапазона 
музыка сибирских компози
торов рривлекает живым 
ощ ущ ением времени, близ
ким и понятным нам — 
современникам.

А . М ЕНТЮ КОВ,
кандидат искусствове

дения.

За 18 дней
В условиях болот на Ва- 

сюгане наиболее экономич
ным способом является бу 
рение полутора десятков, а 
то и больш е скважин с од-,,' 
ного куста. Так и работает’’ 
Комсомольске - молодежная 
бригада Васюганского УБ Р , 
которую возглавляет И. Н. 
Самара..

Последнюю, уже сверх
плановую, скважину бригад 
да пробурила, как говорит
ся, на пределе —  с макси
мально возможным откло
нением. Длина ствола со
ставила , 3.020 метров. Ровно, 
выверённо провели работу 
члены  - бригады, не допу
стив в очень сложной об
становке ни одной аварий
ной ситуаций. Скважина 
пробурена за 18 дней.

«Северная звезда».
г. Стрбжевой.

На подряде
В Ш егарском откормсов- 

хозе создан отряд плодоро
дия, которым руководит 
В. Жадобин. Коллектив его 
заклю чил договор с адми
нистрацией на подряд. Им  
предусмотрено за 31. день 
вывезти на поля 6 тысяч 
тонн органических удобре
ний. Сейчас вывозится пе
регной от животноводческих 
ферм. За 12 дней доставле
но на поля более 2.400 ■ тонн 
органики. Темпы растут. 
Нередко суточная вывозка 
превышает 350 тонн. Скоро 
механизаторы начнут брат-ь 
удобрения с торфяных по
лей.

«П уть  к коммунизму».
с . Мельникове).

Новоселье 
в Новиковке

Более двадцати семей 
совхоза «Новиковский»
справили в этом году ново
селье. В каждой новой 
квартире —  более 60 квад
ратных* метров жилой п ло
щади, есть веранда. В до
мах —  паровое отопление, 
водопровод. У  дома —  при
усадебный участок, хозяй 
ственные постройки.

Среди новоселов —  опе
ратор А В М  Ю. А . Черне
ния. Это опытный механи
затор, не один год он вы
ходит победителем в со
циалистическом соревнова
нии. Новую квартиру п олу 
чили супруги Коноваловы. 
Татьяна работает агроно
мом отделения, а Виктор —  
на тракторе К-700. В этом 
году он. добился высоких 
результатов на вспашке 
зяби.

Новые дома строятся не 
только на центральной 
усадьбе, но и в Моисеевне, 
Вороно-Пашне.

«П ричулы м ская правда».
г. Асино.

Два отела в год
Такое случается неча

сто. Но на ферме М охов- 
екого отделения совхоза

«Н овоселовский» в прош
лом  году 24 коровы дали 
по два приплода. А  в сред
нем по ферме бы ло получе
но на 100 коров 102 телен 
ка. В нынешнем году уже 
50 коров отелятся по два 
раза.

Вот . чем объясняет такие 
результаты  зоотехник отде
ления В ,  Н. Ходаков:

—  Опыт показывает, что 
для  этого важно соблюдать 
определенную систему - _сс- 
держания коров. О бязатель
но сухостойных коров вы
делять в отдельную  груп
пу. Им устанавливается 
специальный режим корм
ления.' Вдвое уменьш ается 
ко^ичест^о силоса, а объект 
грубы х : кормов увелйчй- 
вается. Даем по одному ки
лограмму концентратов. 
Х очу  подчеркнуть обяза
тельность еж едневных про
гулок  стельны х коров.

Через десять дней после 
рождения телята переда
ются скотникам. И  в этот 
период строго выдержи
вается распорядок. Нормы, 
и состав корма зависят от 
степени развития телят. 
Замечено, что до двухм е
сячного возраста они под
вержены ж елудочно-киш еч
ным заболеваниям. П реду
предить и лечить их помо
гают травы, которые мы 
запасаем летом. Это настой 
ромашки, отвары из кра
пивы и хорошего лугового 
сена. При острых заболе
ваниях даем настой из ба
гульника и кровохлебки. 
Использование трав —  на
родное средство. Им мы и 
воспользовались.

«Советский Север».
г. Колпаш ево.

Минеральные 
удобрения хранит 

торф

Известно, что во многих 
хозяйствах испытывают 
трудности в хранении ми
неральны х удобрений: не
хватает складов. А  если 
держать и х  под открытым 
небом, то многие из них 
практически полностью те
ряют свои свойства и ста
новятся непригодными.

Оказывается, выход из 
такого полож ения есть. 
Можно сохранить мине
ральные удобрения в тор
фе. H at торфяную подушку 
толщиной 30— 40 сантимет
ров настилается полиэтиле
новая пленка,- на которую 
буртуются минеральные 
удобрения (слой 1,5— 1,7 ме
тра). Бурт укрывается 
пленкой и засыпается сло 
ем торфа в 30— 40 санти
метров.

П ри таком способе х р а - ' 
нения ’минеральные удоб
рения не теряют своих 
свойств. Невелики и расхо
ды. На 100 тонн удобрений 
требуется 40— 50 тонн тор
фа и 300 квадратных мет
ров пленки.

Этим опытом воспользо
вались в совхозах «М о ло 
деж ный», «Тахтам ы ш ев- 
ский», «Родина». Благо, 
нужный торф можно взять 
на Кандинском болоте. А  
Богашевское межрайонное 
отделение Сельхозхимии 
обещает в короткие сроки 
завезти необходимое коли
чество минеральны х удоб
рений.

«Правда И льича».
Томский р к й оя .

Кто о т в е т и т  з а  б р а к ?
ПО МАТЕРИАЛАМ ПИСЕМ iinmiiiiiimiiiHiuiiniininiuiimi

Бывает так: поленился человек, сделал дело кое-как. 
О ТК  - или другие контролирующие инстанции нашли 
бракодела, заставили исправить. Но бывает и так: чья- 
то недобросовестность открывается не сразу, а лиш ь не
сколько лет  спустя.

Об этом и рассказали 
письма читателей. Первое 
письмо от жильцов дома 
№  9 по ул. К. Ильмера: «В  
декабре будет уже. семь лет 
с тех  пор, как мы всели
лись в этот дом. Первые 
три1 года было: тепло г.
квартирах. А  пот^м с каж 
дым годом холоднее. Прош 
лой зимой температура по
ниж алась до 14— 17 граду
сов...»

Побывав в этом доме, а 
затем в горжилуправлении, 
у  которого дом на балансе, 
мы . выяснили причину: 
температурный шо.в на зда
нии бы л заделан строителя
ми кое-как. Сразу это не 
обнаружилось, а теперь, 
когда раствор стал вывали
ваться из шва, невозможно 
найти того бракодела, по 
вине которого мерзнут лю 
ди. Строил этот дом, как и 
многие другие в Томске, 
домостроительный комби
нат.

В горжилуправлении мно
го подобных жалоб на не
доделки. Руководство ГЖ У  
обращалось с просьбой 
в комбинат исправить 
брак. Однако Е. А. Калугин, 
директор ДСК, на письмо 
даже не ответил.

—  Какой вы видите вы
ход из создавшегося поло
жения? •— поинтересовались 
мы у начальника ГЖ У  
П. В. Савиных.

-—Придется создавать спе
циализированную бригаду,—  
вздохнул Петр Васильевич. 
—  Ведь жалобы-то к нам 
идут...

М еры  принимать, конеч
но, надо, но почему за ч у 
жой счет? А  может, все-та- 
ки руководству ДСК сни
зойти до переговоров с гор- 
жилуправлением и переде
лать свой брак?

Вот еще одно письмо. От 
ж ителей ул. Киевской. Ра 
бота, о которой в нем гово
рится, официально не приз
нана браком и пока не за 
вершена. Но в том, что это 
будет брак, можно не сом
неваться: « У  нас, жителей
улицы  Киевской, есть при
мета: раз начали улицу пе
рекапывать, значит, зима 
близко. Вот и нынче: толь
ко наступили холода, 
строители научно-производ
ственного объединения «П о 
лю с » 31 октября решили 
проложить канализацию. 
Завезли компрессор, немно
го поковыряли мерзлую 
землю  и ушли. Второго1 но
ября повторилось то же. 
Третьего —  копали до обеда. 
Четвертого —- траншея была 
готова. Пятого и шестого —  
возле нее никто не появ
лялся , траншею вначале 
залило водой, а потом за
сыпало снегом. Так  до сих 
пор и стоит».

М ы  посетили места рас
копок, в том числе и те, 
которые появились на ул. 
Карташова, и решили 
встретиться с директором 
учетно-кредитного технику
ма И, А , Муравлевым.

Траншея прокладывается. ■ 
как раз через территорию 
техникума, и директор мо
жет объективно судить о 
работе строителей.

—  С 1976 года начались 
переговоры, о прокладке ка
нализационной линии, — 
рассказывает 'он. —  В том 
году был у нас с объедине
нием «П олю с» оформлен 
договор, подписанный зам е, 
стителем директора по 
строительству Л. М. Тю тс- 
реБым. Согласно этому доку
менту, строители обязаны 
были летом закончить ра
боты и восстановить по
врежденные постройки и 
насаждения. Но обещанное

1 забыли.

После этого в объедине
нии долго не обращали 
внимания на просьбы ди
ректора техникума навести 
порядок. Наконец оформи
ли  новый договор, где чер
ным по белому написано, 
что «научно-производствен
ное объединение «П олю с» 
обязуется в срок до 18 ок
тября 1981 года устранить 
весь ущерб, возникший в 
связи с прокладкой канали
зационной линии». Подпи
сан он уж е другими лица
ми: главным бухгалтером 
объединения Т. К. Ж уковой 
и заместителем директора 
А. И. Саликовым. И снова 
обещания остались на бу 
маге. 10 ноября, когда мы 
вместе с М уравлевым про
ходили по территории тех
никума, часть траншеи еще 
оставалась открытой. Вни
зу, уж е запорошенные сне
гом, леж али  трубы. По до
говору после прокладки 
труб объединение «П олю с» 
должно восстановить поря
док, то есть проложить как 
раз над трубами асфальт. 
Если сейчас траншею засы
пать зем лей  поверх наме
тенных в траншею сугро
бов, весной снег растает,

. грунт осядет, а значит, пос
ле осядет и асфальт. То 
есть проявится тот самый 
брак...

Запомнились слова дирек
тора техникума, сказанные 
при прощании:

—  Посмотрите вон на те 
два куста боярки. Это все, 
что удалось спасти от «н а 
бега» строителей в 1976 го
ду. А  ведь эти кусты и де
ревья сажали 14— 15-летние 
девчонки (у нас в основном 
девчата учатся). Посадили 
их с расчетом когда-нибудь 
приехать в родной техни
кум. Что увидят наши вос
питанницы, вот это?— и он 
показал на выкорчеванные 
кусты.

Известная истина. Брак 
наносит не только экономи
ческий урон, но и мораль
ный. Если вовремя не най
ти халтурщ ика, бракодела, 
то у  одних появляется уве
ренность в собственной без
наказанности, у  других — 
неверие в то, что зло будет 
наказано.

С. ГО Н ТАГЕ Н К О ,
С . ЧЕРН О БРО В .

L L Еждынародная
Ш НФОРмац|/1я Ш ) м
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е п о р т е р ы  ТАСС и  АПН сообща ю т

В А Ж Н О С Т Ь  И А К Т У А Л Ь Н О С Т Ь  
С О В Е Т С К И Х  И Н И Ц И А Т И В

ЛИССАБОН. Большое 
значение инициатив Совет
ского Союза, излож енных 
в интервью Генерального 
секретаря Ц К  КПСС, Пред
седателя Президиума Вео- 
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева западногерман
скому ж урналу «Ш пигель», 
отметил бывший президент 
Португалии, вице-президент 
Всемирного Совета Мира 
генерал Франсиску да К о
шта Гомеш. Он выступил 
на заседании руководства 
движения «Н ет! —  ядерно- 
му оружию в Португалии».

Кошта Гомеш указал, что 
ответы Л. И . Брежнева 
прямо касаются и Португа
лии, поскольку, как заявил 
советский руководитель,
СССР ни при каких обстоя
тельствах не применит 
ядерного оружия против 
тех государств, которые от
казываются от его произ
водства и приобретения и 
не имеют его на своей тер
ритории.

Бывший президент Пор
тугалии резко осудил ре
шение Вашингтона и Н А ТО  
разместить в Западной Ев
ропе новые ! американские 
ядерные. ракеты средней 
дальности. Он отметил, 
что это решение неизбежно 
приведет к нарушению во
енного равновесия в Евро
пе и в мире.

ВЬЕН ТЬЯН . Инициативы 
Советского Союза, выдви
нутые на X X V I  съезде 
КПСС, различных меж ду

народных форумах, лиш 
ний раз подтверждают ми
ролюбивый характер л е 
нинской внешней полити
ки Советского государства. 
Эта политика направлена 
на поиск путей сокраще
ния вооруженных сил и 
вооружений, уменьшение 
международной напряжен
ности, обеспечение мира и 
безопасности во всем мире, 
заявил исполняющий обя
занности министра пропа
ганды, информации, к уль 
туры и туризма ЛН Д Р 
У. Пхунсават. Именно по
этому мирные инициативы 
Советского Союза находят 
понимание и поддержку 
всех прогрессивных сил 
планеты, подчеркнул он.

М ЕХИКО. Советские мир
ные инициативы, в част
ности, недавнее предлож е
ние СССР принять декла
рацию о предотвращении 
ядерной катастрофы, явля 
ются убедительнейшим
свидетельством доброй воли 
и огромного стремления 
всех советских людей со
хранить мир на земле, спа
сти человечество от новой 
трагедии, заявил видный 
общественный деятель
Мексики, президент Инсти
тута дружбы' и культурно
го обмена «М ексика —  
С СС Р» Карлос Сапата В е
ла.

Ш ирокие круги мекси
канской общественности, 
отметил он, с одобрением

встречают каждый новый 
внешнеполитический шаг 
страны, первым декретом 
которой бы л Декрет о ми
ре.

Х Е ЛЬС И Н К И . И склю чи
тельную  важность и акту
альность новой советской 
мирной инициативы в ООН 
—  предложения « о  заклю 
чении договора о запреще
нии размещения в косми
ческом пространстве ору
жия любого рода» подчер
кивает ж урнал «Раухан  
пуолеста».

Эта инициатива Совет
ского Союза приобретает 
особое значение сейчас, 
когда правящие круги 
С Ш А  ведут дело к даль- 
нёйшему усилению гонки 
вооружений, к обострению 
международной напряжен
ности.

Б ЕРЛИ Н . Как подчерки
вает газета «Берлинер цай- 
тунг», проект ' декларации 
Генеральной Ассамблеи
ООН «Предотвратить ядер- 
ную катастрофу», внесен
ный Советским Союзом, 
преследует цель избавить 
человечество от угрозы 
термоядерной войны. При
нятие этой декларации в 
значительной степени со
действовало бы решению 
сложной проблемы атомно
го разоружения вплоть до 
всеобщего запрещения
ядерного оружия и уничто
жения всех его запасов, 
пбдчеркивает «Берлинер 
цайтунг».

Завершение пленума ЦК СЕПГ
БЕРЛИН. Здесь завершил торым выступил Геыёраль- развития народного хозяй-

работу пленум Ц К  СЕПГ. иый секретарь Ц К  СЕПГ ства ГД Р на 1981— 1985 го- 
Центральный Комитет, го- ~ ..
верится в опубликованном Э' Хонеккер. ды, о народнохозяйственном
сообщении, утвердил доклад П ленум  одобрил проекты плане и о государственном. 
Политбюро Ц к  СЕПГ, с ко- законов о пятилетием плане бюджете на 1982 год.

В Е Л И КО Б РИ ТАН И Я . Ра- министрации компании и министрации сорвать стач-
бочие гигантского автомо- консервативного прави- ку 
Сильного концерна «Бри- тельства удовлетворить тре-
тиш лейланд» требуют при- бования рабочих, охватила Н А  СНИМКЕ: участники
вести заработную плату в около 58 тысяч человек. пикета у  завода корпора-
соответствие с ростом доро- У  ворот предприятий ба- Чии в городе К оулее не 
говизны. стующие выставили много- пропускают машину на

Эта стачка, которая воз- численные пикеты, чтобы территорию предприятия, 
никла из-за нежелания ад- предотвратить попытки ад- Телеф ото А П __ТАСС.

в странах!
СОЦИАЛИЗМА |

Успехи
ученых-

металлургев
СО ФИ Я. Новый ме- I  

тод извлечения и ис- 1 
пользования примесей И 
ж елезного концентрата I  
на крупнейшем в стра- В 
не Кремиковском ме- “  
таллургическом комби- В 
нате, позволяющ ий на 1 
20 проц. увеличить со- В 
держание ж елеза в об- I  
работанном сырье, раз- 1 
работали специалисты В 
Софийского института 
черной металлургии. С 
помощью этого метода 
из руды извлекаются 
марганец, свинец и медь 
без потерь железа.

В Болгарии каждый
год регистрируется свы- В 
ше десяти изобретений в 9 
области металлургии. В Я 
ряде зарубеж ных стран 1 
используются разрабо- 8 
тайные специалистами В 
Н РБ  методы литья ме
таллов под давлением, 
защитного покрытия 
электродов в электро- 
дуговых печах, электро
литного рафинирования 
меди при высокой плот
ности тока.

В настоящее время
учены е-металлурги  стра
ны нацелили свои уси
лия на решение про
блем, связанных с раз
работкой новых марок 
высококачественных и 
специальных сталей, ис
пользованием современ
ны х технологий.

650-тысячный
автомобиль

«Дачия»
Б У Х А Р Е С Т . 650-тысяч- 8 

ный легковой автомо- I
биль «Д ачия » сошел с 1 
конвейера крупнейшего I  
в Румы нии автомобиль- I  
ного завода в Питешти. я 
Продукция построенного 
за годы народной вла
сти предприятия извест
на в 25 странах. В на
стоящее время питешт- 
ские автомобилестроите
ли  приступили к выпу
ску новой модели —  
«Дачия-1310». Здесь так
же создан и успешно 
прошел испытания авто
мобильный двигатель, 
работающий на метаноле 
.или его смеси ,,*,с бензи
ном.

Заботы
хлеборобов

У Л А Н -Б А Т О Р . Тщ а
тельная подготовка к 
посевной —  залог буду
щего высокого урожая — 
под таким девизом тру
дятся сегодня хлеборобы 
Селеигинского аймака, 
главной житницы стра
ны. Во всех хозяйствах 
полным ходом идут очи
стка и сортировка семян.

Семенной фонд состав
ляю т лучш ие, отборные 
сорта селекционной пш е
ницы, хорошо приспособ
ленны е к местным ус
ловиям. Они созревают 
на неделю раньше дру
гих сортов и дают при
бавку до 5 центнеров 
зерна на каждом гекта
ре.

Нынеш няя осень при
несла земледельцам  ай
мака больш ой успех. В 
закрома родины они за 
сыпали 110 тысяч тонн 
зерна, что почти втрое 
больш е прошлогоднего. 
Это стало возможным 
благодаря хорошей под
готовке к посевной и 
уборочной кампаниям. 
Сельские труженики 
полны решимости в бу 
дущем году приумно
жить достигнутый у с 
пех.

Р а з о б л а ч е н и е  « и н и ц и а т и в »
Н ЬЮ -Й О РК. С разобла

чением подлинной сути: и
неблаговидных целей «ини
циативы» Р. Рейгана отно
сительно ракет средней 
дальности в Европе вы
ступил Совет мира СШ А.

Высказывания президен
та, подчеркивается в опу
бликованном советом заяв
лении, —  это вынужденная 
реакция на мощные вы
ступления общественности 
в странах Европы и в, са
мих Соединенных Ш татах 
против гонки ядерных 
вооружений и милитарист
ской политики Вашингто
на. «Т о , что Рейган впер
вые со времени своей 
предвыборной кампании

заговорил, наконец, о
разоружении вместо «огра
ниченной ядерной» войны 
— его излюбленной в пос
ледние месяцы темы, —
указывает на то, что анти
военное движение в мире 
приняло такой размах, ког
да его невозможно игнори
ровать». Но, отмечается в
документе, предложения 
администрации С Ш А  рас
считаны на то, чтобы сбить 
накал этого движения и
выиграть время для даль
нейшего перевооружения 
Н АТО .

Несмотря на то, что в
Европе установилось при
мерное равенство ядерных 
сил Н А Т О  и Варшавского 
Договора, Соединенные

Ш таты  постоянно наращи
вали свои средства пере
дового базирования в ре
гионе, принимая на воору
жение все новые системы 
вооружений. Это вынудило 
СССР осуществить замену 
части своих старых ракет 
средней дальности на но
вые —  «СС-20», однако
суммарная мощность их 
боеголовок осталась преж 
ней, и новые советские ра
кеты не изменили пример
ного равенства сил в Евро
пе. С. другой стороны, под
черкивается в заявлении, 
решение Н А Т О  о разверты
вании ракет «П ерш инг-2» 
и кры латы х ракет на тер
ритории Западной Европы, 
несомненно, подрывает та-

Рейгана  I
кое равновесие и усиливает 1 
опасность возникновения и 
ядерной войны.

Таким образом, предло- I  
жение Рейгана о том, что
бы Советский Союз провел 
демонтаж всех своих ракет 
в обмен на отмену решения 
Н АТО , абсолютно несерьез
но. Оно явно преследует 
ц ель  в одностороннем по
рядке разоружить СССР и "  
сохранить в неприкосновен
ности уже базирующиеся в 
Европе американские ра
кетно-ядерные средства. 
Это предложение рассчита
но, как говорится, «на
публику», так как админи
страция прекрасно понима- | 
ет, что оно неприемлемо I  
для  Советского Союза.

З А С У Х А  В
М АД РИ Д . Сильнейшая за 

последнее десятилетие за
суха, поразившая обширные 
районы Испании, наносит 
серьезный ущерб сельскому 
хозяйству страны. Гибнут 
целы е плантации цитрусо
вых, значительный- у р о н

И С П А Н И И
причинен урожаю зерновых, 
идет массовый падеж скота. 
Общие убытки, по данным 
правительства, составили
уже около 1,5 млрд, долла 
ров.

Министерство сельского
хозяйства Испании опасает

ся, что если в ближайшее 
время не пройдут дожди, то 
под угрозой окажется за
планированный сев зерно
вых.

Особенно тяж елое полож е
ние сложилось на юге стра
ны. В южной области А нда
лузия  в этом году : выпало 
пока всего лиш ь 32 процен
та от нормального уровня

осадков. Большие проблемы 
возникли со снабжением во
дой населения, поскольку 
многие реки и колодцы пе
ресохли. В таком крупном 
городе, как Севилья, водо
провод отключается в днев
ное время на несколько ча
сов, а населенные пункты 
в окрестностях города Кор
дова получают воду раз в 
шесть дней.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



С ы н о в ь я м  

о подвиге отцов

К Р А С Н О Е

иУКРОТИТЕЛЬ „ТИТРОВ
Эпизоды из фронтовой жизни Героя Советскою Союза, Н. Д . Олъчсва

Боевое крещение Нико
лай  Данилович Ольчев при
н ял в ноябре 1941 года под 
Москвой. В разгар «Т ай ф у
на», как хвастливо назвали 
гитлеровцы это свое на
ступление. С трофейной 
100-миллиметровой пушкой 
сопровождал пехоту «огнем 
и  колесами», т. е. двигался 
в ее боевых порядках. Т я 
га бы ла конной. Правда, 
однажды расчет получил 
автотягач с резиновыми гу 
сеницами, но не оправдал 
он себя, буксовал в снегу. 
Приш лось от него отка
заться. Солдатские руки и 
кони пока были надежней...

Под Москвой Н. Д. О ль 
чев бы л ранен, контужен, 
но главное —  приобрел не
оценимый опыт истребите
ля  танков.

Основными танками вер
махта в то время бы ли 
Т -Ш  и T -IV . И наши сол
даты острили: «Н а  их
Т-три  и Т-четыре у  нас 
тридцать четыре (Т-34)». А  
батарейные балагуры стали 
добавлять: «Д а  еще наш
О льчев !».

7 июля 1943 года Ольчева 
назначили наводчиком но
вой скорострельной проти
вотанковой пушки: до 25
выстрелов в минуту! Х ва 
тало б целей! Н а Курской 
дуге их хватало —  гитле
ровцы лезли , не считаясь 
С; потерями. А  наши тогда 
уж е снаряды не считали — 
не сорок первый!

Как известно, весь ию ль 
бои изобиловали острыми, 
драматическими моментами. 
И. если в высших штабах 
уж е видели намечавшийся 
перелом, то расчет орудия 
в ды му и гари часто не 
знал, живы ли  товарищи 
слева и справа. Впервые 
появился здесь разрекла
мированный фашистами са
мый тяж елы й немецкий 
танк T -V  («тигр»). 7 июля 
враг сходу смял первую 
линию нашей обороны, и 
неожиданно перед только 
что прибывшим на необо
рудованную позицию п ол

ком появились «тигры » с 
пехотой.

— Выкатывай на прямую! 
— приказал Ольчеву ко
мандир батареи.

Развернув с замковым 
Костей Климовым орудие, 
Ольчев прильнул к прице
лу, а танков из-за перелес
ка выползло уж е около де

того «тигра» командование 
выдало рядовому Ольчеву 
500 рублей. Потом еще 
пятьсот- —  за второго «ти г
ра». А  куда солдату такие 
деньги? П ослал их матери 
и деду с припиской: «З а-
робив на охоте за «тигра
ми».

На пути к Днепру впер
вые повстречал Ольчев

«  т  § ;  
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сятка. Казалось, все они 
идут на тебя и сейчас...

Выстрел. Передний «тигр » 
с разбитой гусеницей под
ставил борт. Еще выстрел. 
Стальная громадина вспых
нула. -Тут подоспели и дру
гие. расчеты. А  через не
сколько сбкунд вздыблен
ная зем ля  ̂ скрыла цель: к
танкам и вражеской пехоте, 
потянулись огненные стре
лы  «К атю ш ». И  засмотрев
шийся на них Ольчев впер
вые услы ш ал приказ:

—  Снарядов не ж алеть!
Видя, что наводчик мед

лит, комбат спросил удив
ленно:

—  Т ы  чего?
—  Красиво горят, това

рищ капитан, —  не сдер
ж ал улы бки Ольчев.

...Кроме ’ ордена Отечест
венной войны I степени, 
за бои на Курской дуге, за

больш ую  колонну пленных. 
Особенно поразил артилле
ристов один уж е немолодой 
солдат. Улы баясь им, он 
повторял по-русски:

—- Все, ребята, отвоевал
ся! Капут!

—  Ишь, как заговорили, 
—  радовались наши солда
ты, не терявшие веры в . 
победу и в самые тяжкие 
дни отступления. —  Еще 
почти вся Европа под их 
сапогом^ а они уже чуют: 
жареным запахло!

Конечно, судя по сопро
тивлению, противник еще 
надеялся, что на террито
рию самой Германии вой
на не придет: упорно цеп
ля лся  за Днепр и Десну, 
особенно под Черниговом, 
где поджег даже лес и тор
фяные болота. Переправа

сходу не удалась; полк по
терял своего командира, 
много людей и почти всех 
коней. Успеш но форсирова
ли  Десну только расчеты 
Н. Д. Ольчева и В. Д. Б е
лозерцева: помогли наход
чивые пехотинцы, понимав
шие, что значит для них 
артиллерия на плацдарме. 
И не ошиблись.

Под, прикрытием пики
рую щ их бомбардировщиков 
поползли на них «тигры » 
в окруж ении. бронетранс
портеров. Вот где выручила 
скорострельность пушек, 
ибо все решали буквально 
секунды. Командир орудия 
Алексей  Сергеев уже на
столько доверялся опыту 
своего наводчика, что, бро
сив ему: «Давай, К оля !»,
сам кинулся подавать сна
ряды, чтоб уж  без задерж 
ки.

Отстояли плацдарм, сы
гравший позднее больш ую 
роль в организации даль
нейшего наступления.

За форсирование Десны 
под огнем и бои на плац
дарме Н. Д. Ольчев и В. Д. 
Белозерцев стали Героями 
Советского Союза. Им сра
зу  присвоили звания стар
шин и по приказу штаба 
фронта направили в распо
ряжение Главного артилле
рийского управления. В 
Москве им предложили 
поехать в Томск, в кузни
цу офицерских артилле
рийских кадров. На публи 
куемом снимке младшие 
лейтенанты Н. Д. О льчев и 
В. Д. Белозерцев (ныне 
полковник в отставке) сфо
тографированы сразу после 
окончания ТАУ-2 .

Но служ ить в кадрах 
офицеру Ольчеву долго не- 
пришлось: сказались раны
и контузия. П ять операций 
перенес он в Томске после 
увольнения в запас. Но ис
кусство врачей и сибир
ский климат помогли му
жественному воину найти 
свое место в трудовом 
строю. И поныне он тру
дится в •объединении «П о 
лю с».

Е. ОСОКИН.

И  е л к а ,  

и н а р я д
ПОЧТИ .
ПРЕДНОВОГОДНЕЕ
ИНТЕРВЬЮ

Хотя до Нового года еще 
больше месяца, некоторые 
нетерпеливые товарищи уже

звонят в редакцию и спраши
вают о елках. Сколько их бу
дет нынче продаваться, когда 
и где?

в отделе торговли гориспол
кома корреспонденту редакции 
ответили, что елки будут про
даваться с 15 декабря, как 
обычно: на Московском трак
те, Центральном рынке и в 
районе Дворца культуры 
«Авангард». В области для 
продажи готовят свыше 60 
тысяч штук, в Томске — око
ло 45 тысяч.

Вот такие цифры. Предста
вишь их, лесных красавиц,

тысячами под топором, и что- 
то неуютно становится. Ведь 
как мы образно называем де
ревья, лес — летними человече
ства, всего живого. Да, дорогая 
традиция. Тем более что пос
тоит елка недельку и вышвыр
нут ее за ненадобностью.

Ну, а что ж синтетика? 
Неужели тан и не приживет
ся?! Оказывается, от искусст
венной елки покупатели не от
вернулись.

— Хорошо берут, — гово
рит товаровед магазина «Дет
ский мир» на Иркутском трак
те Татьяна Кирилловна Мель
никова. — Но основная тор

говля синтетическими елками 
пойдет в декабре, лесных-то 
все равно всем не хватит.

— Кстати, — добавляет 
Татьяна Кирилловна, — в декаб
ре будут в магазине толпы по
купателей за елочными укра
шениями. Между тем сейчас 
их можно купить свободно.

— И даже «дождь»?
— И «дождь», и крупные 

красивые шары, и много дру
гих игрушек.

Стало быть, нетерпеливым 
товарищам можно уже сейчас 
купить и елку, и ее наряд.

С. УЛАМРИН.

САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ

С Л А В А ,  Д А  Н Е  Т А
С некоторых пор зырян- 

цсая гостиница «Ч у л ы м » 
стала славиться. Каж дый 
триезжий убеждается, что 
глава эта справедлива.

Радости в гостинице на
чинаются и кончаются в 
вестибюле, при виде газет
ных автоматов, которые не 
всегда отдают газеты. Затем 
предоставляют вам , номер, 
вверь которого может не за
крываться на замок. S  но
мере вы увидите немытый 
пол, окурки на полу и в ра
ковине, незашторенные гряз
ные окна. Захотите раз
деться — к вашим услугам  
шифоньер, полный пыли. 
Не спешите открывать его 
дверцы —  там может не 
оыть вешалок.

Возможно, сгоряча не за

метите некоторой прохлады 
в помещении, но, раздев
шись, быстро почувствуете 
озноб. Сперва думаете, что 
приболели в командировоч
ны х треволнениях, потом, 
озаренные смутной догад
кой, бросаетесь к батарее 
водяного отопления. Так  и 
есть! Холодна, как лед.

Мрачно-мрачно делается у 
вас на душе. И  почему-то 
испить водички хочется. 
М ожете найти пыльный 
кувшин и не обнаружить 
стакана. Да и зачем? Нет 
воды в кране. Мчитесь за 
водой вниз. Там тоже ее 
может не быть, да и кори
дор забит всякой мебелью. 
Про многое другое, _ в чем 
нуждается приезжий, стыд
ливо умолчим.

ТО М С К И Й  Т Е А Т Р  Д Р А М Ы
34 ноября. «Последние» —

18-30.
25 ноября. «В дорюге» — 

18-30.
Т Е А Т Р  Ю НОГО ЗРИ ТЕ ЛЯ

24 ноября. «Не грусти, Ши- 
шои, я вернусь...» — 19.

25 ноября. «Стрела Робин 
Гуда» -  14, 19.

г ш  д в о р е ц  з р е л и  щ
tafl и С П О Р Т А

24, 25 ноября. Цветной ш и
рокоформатный худож ествен 
е н  ф ильм  «Бездна» (две с е 
рии) — 19.

и з ш ш з
В К И Н О Т Е А ТР А Х : 

«Р О Д И Н А »
24, 25 ноября. «Тегеран-43»
во серии ) — 9, 12, 15, 18-10. 
-05.

имени М. ГО РЬКО ГО
34 ноября. «Тайна записной 
1ИЖКН» — 8-40, 10-20, 12. 
1-40, 15-20. 17. 18-40, 20-20.
! «Плывут моржи» — 8-40,
1-20, 12. 13-40. 15-20. 17,
J-4C, 20-20. Кинопанорама.

Б зак лю чен и е — ф ильм  «Будь
те моим мужем» — 22. Зал 
кинохроники. «Почему плакал 
Миша-олимпиец». «На одной 
орбите» — 9. 10-05, 11-10,
16-30. «Это — Пеле» — 12-45, 
14. 15-15.

25 ноября. «Тайна записной 
книжки» — 8~-40, 10-20, 12,
13-40. 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22; «Плывут моржи» — 8-40, 
10-20, 12. 13:40, 15-20,: 17. 18-40,
20- 20, ( 22. Зал кинохроники. 
«Почему плакал Миша-олим
пиец», «На одной орбите» — 
Э, 10-05. 11-10. «Это ■— Пеле»
— 12-45. 14. Кинолекторий
«Молодой атеист» — 16.

«О К Т Я Б Р Ь »
24 ноября. Мультсборник

№ 112 .10-30. «Незваный
ДРУГ» — 9, 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20. 18-10. 20, 21-50. «Прес
тупник и адвокаты» — 8-50,
12-10, 14, 16. 17-40, 19-30,
21-  10.

25 ноября. Мультсборник
№ и г  — 10-30. «Незваный
яруг» — 9. 10-50. 12-40, 14-30. 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Прес
тупник и адвокаты» — 8-50,

. 12-10, 14. 16, 17-40, 10-30. Ки
нопанорама. В заклю чение — 
ф и льм  «Будьте моим мужем»
— 21-10.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
24 ноября. Мультсборник

Ns, 115 — 13,- «Последний по
бег» _  д. 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10. 20. 21-30. «Бар
хатный сезон» — 9. 11, 15. 1.7. 
19. 21.

25 ноября. Мультсборник
Ко 115 — 14. «Последний по-

_  9 10-50, 12-40, 14-30,
18-10 20. 21-30. «Пос-

Вернувшись в номер, вы 
продолжаете его изучение и 
обнаруживаете в ящиках 
стола зеленые от плесени 
буханки хлеба, полугодовой 
давности газеты, всякий 
хлам, а по кровати словно 
бы кто топтался.

И все же приходит время 
лож иться спать. Ваш много
опытный сосед по номеру 
устраивается в спортивном 
костюме, напяливает на го
лову шапку. И  вы ложитесь 
в шапке.

Утром, умывшись в сто
ловой, вы спешите выразить 
свои удивления по поводу 
оказанных услуг в райис
полкоме. Там в сердцах во
скликнут:

—  Так разбирали за эти 
безобразия на бюро райкома 
Партии начальника комхоза 
В. А. Ложникова!

И вы проникаетесь закон
ным негодованием к этому 
В. А. Ложникову.

С радостью покидая гос
тиницу «Ч улы м », вы все же

ледний патрон» — 9. 10-40,
12-20, 16, 17-40. 19-20, 21. 

'«П И О Н ЕР»
24 ноября. «Неуловимые

мстители» — 9. 10-40. 14-30.
К иноклуб  «Искорка» — 12.
«Минута молчания» — 12-30.
«Полосатый рейс» — 16-30.
18-30, .20-30.

25 ноября, «Неуловимые
мстители» — 9. 11, 1.3, 15.
«Полосатый рейс» — 17, 19.
21.

«С И Б И Р Я К »
24 ноября. М ульебор н н к ' «У

страха глаза велики» — 9-20.
«Ответный ход» — 'И , 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

25 ноября. «Гуттаперчевый 
мальчик» — 9-20. «Глория» — 
11 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20. 
21.

ДВОРЕЦ К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

24 ноября. «Крупный 
говор» — 17, 19. 21.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

24 ноября. «На розном мес
те» — 17-10, 19, 21.

25 ноября. «Сто дней после 
детства» — 15. «Суровая рав
нина» — 17-10, 19, 21.

не таите своих претензии к 
администрации, которая уже 
сочувственно поинтересова
лась, не замерзли ли  вы 
ночью.

—  А  что я могу? — ска
жет директор гостиницы 
XI. Н. Чернышева. — За 12 
лет гостиницу ш г разу ка
питально не ремонтирова
ли. В августе затеяли ре
монт, который невесть 
сколько будет еще про
должаться. Сперва побели
ли, покрасили, теперь долж 
ны прийти электрики, потом 
сантехники. Все шиворот- 
навыворот.

И вы проникаетесь жа
лостью к работникам гос
тиницы. А  что В. А. Лож - 
ников? Он ведь тоже чело
век! Он тоже нуждается в 
жалости. У  него столько 
проблем и забот, в которых 
ну просто не до какой-то 
гостиницы.

Г. СЕРГЕЕВ.
с. Зырянское. .

24 ноября 1981 года '

Много хороших учителей в Белояр
ской средней школе. Среди них — от
личник народного просвещения Н. Л. 
Гребнева. Она является наставником 
для самих учителей, только начинаю

щих свою профессиональную биогра
фию. За свой многолетний труд Нина 
Андреевна награждена орденом «Знак 
Почета». Фото В. Кровелыцикова.

Верхпскстский район.

ШШЖ*СПОРТщшшататшя
За кубок олимпийского чемпиона

Б о л е е  д в у х со т  ю н ы х  б а с 
к ет болист ов с о б р а л и с ь  в 
Т о м с к е  н а  о д и н н а д ц а т ы й  В с е 
с о ю з н ы й  т урнир п о  баскет 
б о л у  н а  К у б о к ' и м е н и  С е р ге я  
Б е л о в а . В п е р в ы е  к у б о к  о л и м 
п и й с к о г о  ч е м п и о н а  з а в о е в а л а  
к о м а н д а  о м и ч е й  п о д  1 р у к о 
в о д ст в о м  з а с л у ж е н н о г о  т ре-- 
н е р а  Р С Ф С Р  В . Н . П р о м и н а .

Т о м и ч и  — на  вт ор ом  месте. 
Н а  третьем месте о к а з а л и с ь -  
чит инцы .

В  т у р н и р а х  с р е д н е г о  и 
м л а д ш е го  в о зр а ст о в  у с п е х а  

д о б и л и с ь  к о м а н д ы  и з  Б и й ск а . 

И з  л а у р е а т о в  т урнира м о ж н о  

вы дели т ь В . П а т р а ш к о в а  и з  

О м ск а , 46  р а з  п р о б и в ш е г о

б е з  п р о м а х а  ш т раф ны е. С а 
м ы м  р езульт а т и вны м  . и г р о 
к о м  стал н а п а д а ю щ и й  и з  
Т о м с к а  О л е г  Б у л а н ц е в .

Т у р н и р  н а г л я д н о  п р о д е м о н 
ст р и р о в а л  зам ет н о п о в ы с и в 
ш у ю с я  т ех н и че ск у ю  п о д го т о в 
к у  ю н ы х  б а ск ет бол и ст ов .

В. РАС ТО РГУ Е В .

М Я Ч  Н А Д  С Е Т К О Й
В Челябинске прошли фи

нальные соревнования пер
венства РС Ф С Р  по волей
болу среди юношей. Том 
ские спортсмены впервые за 
последние семь лет вы
ступили на столь крупных 
соревнованиях. 16 сильней
ших команд республики 
бы ли разделены на две 
подгруппы.

У  команды Томска сопер
никами были сильные ко

манды. В первый игровой 
день томичи встретились с 
командой г. Куйбышева. В 
трудной борьбе они побе
дили со счетом 3:2, затем' 
обыграли команды Калуги— 
3:1, Т улы — 3:0, Таганрога — 
3:0, Кемерова —  3:0. И хо 
тя проиграли волейболи
стам Иванова —  1:3, тем не 
менее вышли в финал со
ревнований. В финале на
шим ребятам не хватило 
игрового опыта.

В итоге у  томичей' чет
вертое место. Это несомнен
ный успех наших ребят. 
Два игрока Игорь Селюнин 
и Александр Гаврилов 
включены кандидатами в 
сборную РСФ С Р, которая 
будет защищать честь рес
публики на всесоюзных со
ревнованиях.

Успех команды заслу
женно разделяют и их нас
тавники: тренеры В. Н. Го
рюнов, Ю. А. Митрус и 
Ю. В. Красницкий.

В. М АЛЬЦ ЕВ , 
директор ДЮ СШ -2 гороно.

Т Р И У М Ф  А.  К А Р П 0 В А -  
Т Р И У М Ф  С О В Е Т С К О Г О  ГРО ССМ ЕЙ СТЕРА

«Анатолий Карпов — са
мый великий чемпион- ми
ра по шахматам! Таких 
как он, еще не было., .в ис
тории!», —  заявил в. М ере
но в беседе, с корреспон
дентом ТАС С  знаменитый 
аргентинский гроссмейстер 
М игель Найдорф.

—  Игра Карпова, —  ска
зал он, —  стала на три по
рядка выше, чем три года 
назад в Багио. Я  был уве
рен, что Карпов победит в 
Мерано с крупным счетом. 
И, как видите, не ошибся».

А. Карпов, подчеркнуло в 
своем комментарии ав
стрийское агентство печати 
А П А , исключительно уве
ренно провел весь матч.

Победа Карпова, пишет 
«Руде  право», —  это победа 
его шахматного мастерства, 
его воли, высокого спортив
ного духа. В ходе матча он 
превзошел своего соперни
ка не только своим мастер
ством, но и психологиче
ской стойкостью. - Карпов 
твердо противостоял его 
попыткам нарушить нор
мальный ход матча, его 
клевете на Советский Со
юз.

Внимательно следившая 
за матчем миланская 
«Д ж орнале» комментирует: 
«Превосходство Карпова в

этом матче бы ло абсолют
ным. Он показал солид
ную и уверенную игру.
Восхищ али его, коррект
ность и выдержка. Он .не 
дрогнул; когда проиграл 
шестую, партию, затем упу
стил возможность выиграть 
в благоприятной позиции, 
хотя лю бые срывы могут 
быть в- столь продолжи
тельном, столь ответствен
ном матче, вызвавшем
больш ое нервное напряже
ние».

Анатолий Карпов, пишет 
английская газета «Г а р т 
лиан», проявил себя на 
матче в М ерано как «и н и 
циативный ш ахматист», ко
торый ум ел ход за ходом 
усиливать нажим на сопер
ника». Особенно сильно, по 
мнению газеты, советский 
гроссмейстер играл энд
шпили. «О н  •— выдающий
ся чемпион», —  заключает 
«Гардиан».

«18-я партия оказалась 
решающей, и она отлично 
отобразила безусловное 
игровое преимущество А н а 
толия Карпова», —  пишет 
французская газета «М онд», 
добавляя, что в послед
ние дни 'матча на претен
дента уж е не ставили ни 
одного пенни.

«Тщ ательная  подготовка, 
филигранная техника • и 
хладнокровие —  вот фак
торы, которые позволили 
Анатолию  Карпову побе
дить на соревновании в 
Мерано, —  отметило агент
ство Ю ПИ. —  18-я партия
—  яркий пример виртуоз
ного мастерства чемпиона 
мира, который, играя бе
лы ми фигурами, создал 
проходные пешки на ф лан
гах. Матч .в Мерано длился 
51 день, считая дни отды
ха и тайм-ауты. Это самый 
короткий матч за  мировое 
шахматное первенство с 
1921 года, когда играли К а 
пабланка и Ласкер. Но тог
да соревнование проходило 
по другим правилам».

«Карпов провел матч соб
ранно, с выдержкой, игно
рируя всякого рода напад
ки с.о стороны соперника»,
—  подчеркивает американ
ское агентство.

Триумфом советской
шахматной ш колы назвала 
победу Анатолия Карпова 
газета «Берлинер цай- 
тунг». В нынешнем матче 
в Мерано, отмечает газета, 
Карпов играл блестяще, 
продемонстрировав гибкую 
стратегию и тактику. Он — 
достойный чемпион.

(Корр. ТАС С ).

Г Ш
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Выездной пленум правления сибирской организации Союза композиторов РСФСР |  
1 в г. Томске 1

раз- s

бег»
16-20,

Издательству Томского 
университета срочно тре
буется счетовод-кассир.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина,. 36, к директо
ру, или по тел. 3-25-39, 
3-22-45, 29-77-77.

27 ноября

ОТКРЫТИЕ ПЛЕНУМА

К О Н Ц Е РТ  ХО РО ВО Й  
М У З Ы К И

Муров —  «Сибирские свадеб

ные песни», кантата.

Шибанов — «Я беда », кантата 

на стихи В. Капниста; «О да», 

кантата на стихи А . Сумарокова.

Исполнители:

Камерный хор Новосибирской 

государственной филармонии.

Художественный руководитель 
и дирижер —  заслуж енный дея
тель искусств РСФ С Р, лауреат 
международного конкурса

Борис ПЕВЗНЕР.

Концертный зал

28 ноября

К О Н Ц Е РТ КАМ Е РН О Й  
М У З Ы К И

Ш ибанов —  Трио для форте
пьяно, скрипки и виолончели.

Ю кечев —  Трио №  2 для фор
тепьяно, скрипки и виолончели.

Муров —  Блокиана (камерная 
композиция в 2-х частях для 
чтеца, 'сопрано, камерного ан 
самбля).

Исполнители:

Фортепьянное трио Новосибир
ской государственной консерва
тории им. М. И. Глинки в со
ставе: М. Ш авинер (фортепьяно), 

. В. Минасян (скрипка), В .. Бялый 
(виолончель).

Инструментальный ансамбль, 
солисты —  А  Мурова (вокал), 
В. Гранат (декламация).

29 ноября

ЗАКРЫТИЕ ПЛЕНУМА
С И М Ф О Н И Ч ЕС К И Й  §

К О Н Ц Е РТ  |
Кравцов ~  Симфония си-ми- = 

нор. I
Хейф ец —  Симфония-кон- Ш 

церт для скрипки, альта и клар- §  
нета. Ё

Шведчикова —  музыка для = 
струнных. =

Лакин —  Концерт для  виолон- = 
чели  с оркестром. ' я

Исполнители:
Симфонический оркестр Том - §  

ской государственной филармо- 2 
нии. 2

Дирижер —  Константин Царев. = 
Солисты: лауреат международ- =

ны х конкурсов Захар . Брон = 
(скрипка), Леонид Сквирский | 
(альт), Алексей Дружинин (клар- = 
нет), Александр Лапкин (вио- | 
лончель).

Начало концертов — в 19 час. 2 
Билеты  продатотся. ' 2

Я  слышал, что у  нас в 
стране издается карта охра
ны природы. Какие на нее 
нанесены обозначения?

Г. ВАСИ ЛЬЕВ .
г. Томск.
Карта «Охраны природы 

СССР» издается с 1978 года 
Главным управлением гео
дезии и картографии при 
Совете Министров СССР. 
Каждый год она переизда
ется с дополнениями. На 
карте художественными
значками показаны основ
ные мероприятия по охране 
почв, растительного и жи- 
вотнрго мира, обозначены 
границы государственных 
заповедников и заказников, 
водоемы, об охране которых 
в последние годы приняты 
постановления Ц К  КПСС и 
Совета Министров СССР. 
Выделены города, где ведет
ся систематический конт
роль за качеством воздуха.

* * *
Сооружаются ли  в СССР 

солнечные электростанции и 
каковы перспективы их при
менения в будущем?

В. К РИ В Ы Х .
г . ' Томск.
В настоящее время в 

Кры му сооружается экспе
риментальная солнечная 
электростанция мощностью. 
5000 квт. На ■ ней будут от
работаны узлы  будущ их 
солнечных станций, пред
назначенных для южного 
региона страны (Узбекиста
на, Туркмении, Казахстана 
и др.). По расчетам ученых, 
использование таких стан
ций (в объеме 5 процентов 
мощности электростанций 
СССР к 2000 году) позволит 
экономить около 10 млн. 
тонн условного топлива в 
год.

Т В
ВТОРНИК, 24 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «В р ем я ». 9.15. «Т в ор ч е
ство ю н ы х». 9.45. «Т вой  сын, 
з е м ля ». 1-я серия. 10.50. Вы- 
с туплен  ие А кадем ического  хо 
ра русской  песни  ЦТ и ВР. 
11.20. Новости.

14.15. Новости. 14.35. «С е л ь 
ские буд н и ». К инспрограм м а. 
15.30. «Знай  и ум ей ». 16.15. 
«О бъ ек ти в ». 16.45. Народны е 
м елодии. 17.00. «Н аставн и к ». 
ТелевизиЪнный ж урнал. 17.30, 
«А д р еса  м олоды х».

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «С егодн я  в м ир-е». 

ТОМСК
19.00. Студия «Ю н ость ». «С е 

л у  нуж ны  м оло д ы е». 19.30. 
«Р а б о ч е е  слово, рабочее  м н е 
н и е».

МОСКВА
19.55. «Т вой  сын, з ем ля ». 2-я 

серия. 21.00. «В р е м я ». 21.45. 
«Ж и зн ь  н аук и ». 22.30. «С его д 
ня в м и р е ». 22.45. Р . Ш траус. 
Симф оническая поэма «Д ои  
Ж уа н ».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Н а  б е р е г у  п усты н и ». 
Н аучно-популярны й ф ильм .
12.15. «Ш ахм атн ая  ш к о ла ».
12.45. «Б отан и к а ». 5-й класс. 
13.05. «В . Гюго. Страницы ж и з
ни и творчества ». 14.05. «П р и 
родоведение». 2-й класс. 14.25. 
«П ри р одоведен и е». 4-й класс.
14.45. «И стор и я ». '9-й класс.
15.15. Вс. Виш невский. «О пти 
мистическая трагедия».

ТОМСК
18.35. «С егодн я  на важ ней

ш их строй ках ». Р ек он стр ук 
ция завода кр уп н оп ан ельн ого  
дом остроения. 19.10. «С луж б а  
зд ор ов ья ». Н аучно-популярны е 
ф ильм ы . К ом м ентирует врач- 
эпидем иолог Томской  гор од 
ской  санэпидстанции А . В. Ко* 
нотопская. 19.35. Новости. 

МОСКВА
20.00. «С покойной  ночи, м а

л ы ш и !» 20.15. П рограм м а те
леви зи он н ы х док ум ен тальн ы х  
ф ильм ов. 21.00. «В р ем я ». 21.45. 
«Н а м  некогда  ж д ать ». Худо
ж ественны й ф ильм .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Дому культуры  производ
ственного объединения Сиб- 
кабель срочно требуется
киномеханик.

Томскому городскому 
Дворцу пионеров и ш коль
ников требуется гардероб
щица.

Обращаться: ул. Верши
нина, 17, тел. 3-30-54, 
3-24-76.

К о л л  е к  т и в областн ого  
производственного управ- 
леиня  хлебоп р одуктов  с 
прискорбием  извещ ает о 
кончине бы вш его директо
ра Кривош еинского х лебо - 
прием ного предприятия, 
участника В еликой  О тече
ственной войны, члена  
КПСС с 1932 года

ВОЛКОВА
Матвея Васильевича

и вы раж ает глуб о к о е  собо
лезн ован и е родны м  и б ли з 
ким покойного.

^fiiiiiitiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiisiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiajiiiiiiiiiKiiiitiiiiiiiiiiiiiiiiisiifiiiiiiiHiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiitfiiiiiiiiiiiiifiuHimiiiiiiiiuuiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiziiEiiiiiiiiisuiiiiiiixiiiiKiiiiiiiiiiiiiii^

Томский трест  столовы х 
№  1 с глубоким  п рискор
бием  извещ ает о смерти  
заведую щ ей производством

ВАРЛАМЕНКО 
Ольги Ивановны

и вы раж ает соболезнование 
родны м  и близким  покой
ной.
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